
Владимира Маяковского зна-
ют все. Даже поколения, рож-
денные уже после распада 
СССР. Его стихами восхища-
ются, их ругают, но очень ма-
ло кто способен остаться рав-
нодушными и к его творче-
ству, и  к его личной человече-
ской истории. Гений поэта, 
художника, автора броских 
слоганов сохранился в кни-

гах, плакатах, альбомах и ар-
хивах. И, конечно же, в серд-
цах миллионов людей по все-
му миру. 
— Он умел видеть простое 
с необычных ракурсов, — го-
ворит внучка Маяковского 
Елизавета Лавинская, с кото-
рой корреспондент «ВМ» по-
общалась в день открытия вы-
ставки в подземном музее 
парка «Зарядье». 
Доказательство тому — пла-
каты... о гигиене. Близко 
к сердцу поэт принимал такую 
рекламу. Отец поэта, уколов-
шись булавкой, умер от зара-
жения крови: Маяковский 
с тех пор избегал швейных 
принадлежностей и тому по-
добных предметов. Плакаты 
1930-х годов с его текстами 
призывают: «Ходи в баню 
и ежедневно меняй белье», 
«Хоть раз в неделю, придя до-
мой, водой и мылом полы по-
мой», «Будь аккуратен, забудь 
лень: чисти зубы каждый 
день».
Елизавета Лавинская отмеча-
ет: быта поэт не чурался, и как 
гений своего времени мог 
разглядеть в обычных вещах 
что-то великое, способное 
тронуть сердца других. Крат-
ко, емко и доходчиво — от 
призывов нельзя было увер-
нуться, не выполнив их.
— Это удивительно, как и его 
стихи, к которым постоянно 
обращался мой отец, — про-
должает Елизавета Лавин-
ская.
Сын поэта — скульптор-мону-
менталист Никита Лавинский 
пошел по стопам отца, выбрав 
искусство как жизненный 
ориентир. Он часто цитиро-
вал строчки Маяковского. Не 
проходило дня, чтобы в доме 
Лавинских не вспоминали 
творчество Маяковского. Се-
мья жила его книгами, отда-
вая своего рода дань гению 
Маяковского.
— Хотя это и звучит очень тя-
желовесно — «дань», — улыба-
ется Елизавета Лавинская, — 
но творчество Маяковского 
с нами навсегда. Оно доносит-

ся из радиоприемников, 
с экранов телевизоров, и, по-
жалуй, нет ни одного журнали-
ста или рекламиста, который 
бы хоть раз не использовал 

слоганы Маяковского в своей 
работе как ориентир.
По ее мнению, великое насле-
дие Маяковского актуально 
и сейчас. Вроде бы оно доско-
нально изучено, но иногда по-
являются редкие архивные 
кадры кинохроник. Их тоже 
можно увидеть на выставке 
в подземном музее Зарядья. 
— Социальные, политические, 
газетные, журнальные, книж-
ные и торгово-промышленные 
плакаты Владимира Маяков-
ского стали летописью эпохи 
и «кирпичиками», заложив-
шими основу рекламной инду-

стрии XX столетия, — считают 
организаторы выставки. — Не 
в последнюю очередь потому, 
что поэт искренне верил в то, 
что делал, с равным пылом от-
даваясь поэзии, агитации, по-
литическим и социальным во-
просам.
Узнать о плакатах, посмо-
треть архивные кадры в «За-
рядье» можно до 27 июля. 
Свою программу к юбилею 
поэта подготовили и другие 
московские парки. 
На ВДНХ до 23 июля проходит 
фестиваль «Маяковский Fest 
2023». Гостей ждут спектакль, 
тематические лекции, 
мастер-класс, литературно-
просветительская программа. 
Программу вчера вечером от-
крыл спектакль «Я сам. Мая-
ковский» в павильоне «Рабо-
чий и колхозница», постав-
ленный театральным коллек-
тивом «Бригада по изучению 
и пропаганде творчества Вла-
димира Маяковского».

А сегодня в пави-
льоне «Книги» РО-
СИЗО состоится 
лекция «Маяков-
ский: Голиаф рус-
ской поэзии». В это 
же время в пави-
льоне «Рабочий 
и колхозница» 
можно пос лушать 
лекцию «Маяков-
ский — Родченко. 
Бунт против кано-
нов». Творческое 
содружество Мая-

ковского и Родченко — одно из 
самых известных в искусстве. 
В 1923–1925 годах оно привело 
к появлению знаменитой мар-
ки «Реклам-конструктор».
— Детей и взрослых на юбилей 
поэта приглашают парки, му-
зеи, культурные центры и биб-
лиотеки. Там проведут кино-
показы, литературные чтения, 
экскурсии, мастер-классы, по-
кажут театральные постанов-
ки. Всего запланировано боль-
ше 50 мероприятий, — сказала 
заммэра Наталья Сергунина.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в подзем-
ном музее сто-
личного парка 
«Зарядье» от-
крылась выстав-
ка «Владимир 
Маяковский: 
Я — рекламист», 
приуроченная 
к 130-летию 
со дня рождения 
поэта. 

Книжная ярмарка 
пройдет в сентябре
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) провел 
заседание столичного пре-
зидиума. В фокусе внима-
ния — проведе-
ние книжной яр-
марки в городе. 

Столица поддер-
жит проведение 
36-й Московской 
меж дународной 
книжной ярмарки. 
П о с т а н о в л е н и е 
о выделении гранта на эти це-
ли подписал Сергей Собянин.
— Ярмарка пройдет с 30 авгу-
ста по 3 сентября в Экспоцен-
тре на Краснопресненской на-
бережной, — сообщили в мэ-
рии города. 
Московская международная 
книжная ярмарка — старей-
ший и крупнейший книжный 
форум России — проводится 
ежегодно с 1977 года. Ее 

цель — сохранение и разви-
тие культуры чтения. Каждый 
год в ней участвуют сотни из-
дательств и книготорговых 

предприятий — 
они приезжают из 
многих регионов 
России. Кроме то-
го, ярмарку не раз 
посещали издате-
ли, писатели, жур-
налисты из Вели-
кобритании, Гер-
мании, Израиля, 

Индии, Ирана, Италии, Ки-
тая, Польши, Саудовской Ара-
вии, США, Турции, Франции, 
стран СНГ. В программе яр-
марки — презентации книг, 
встречи с авторами, мастер-
классы для детей и другое.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Новая система подготовки 
к экзаменам себя оправдала
В столице на 45 процентов 
увеличилось число выпуск-
ников школ, успешно сдав-
ших Единый государствен-
ный экзамен (ЕГЭ). Так, 
в этом году максимальные 
100 баллов по каждому 
из трех экзаменов набрали 
девять юных москвичей. 
Вчера «ВМ» пообщалась 
со «стобалльником» Кирил-
лом Козловым и узнала, как 
ему удалось добиться лучше-
го результата.  

Выпускник школы № 1517 Ки-
рилл Козлов начал подготовку 
к ЕГЭ еще в десятом классе. 
Молодой человек решил пой-
ти по стопам родителей, кото-
рые работают стоматолога-
ми, поэтому выбрал для себя 
медицинское образование.  
— Я сдавал такие экзамены, 
как русский, химия и биоло-
гия. Профильные предметы 
выбрал не только исходя из то-
го, что они необходимы для по-
ступления в Первый Москов-
ский государственный меди-
цинский университет имени 
И. М. Сеченова, но и потому, 
что всегда считал, что химия 
и биология — очень интерес-
ные науки, — отметил он.
Самым сложным для выпуск-
ника стала беспрерывная под-
готовка к каждому из испыта-
ний — юноша не ленился, уси-
ленно занимался с репетито-
рами, самостоятельно изучал 
дополнительные материалы. 
— Сконцентрироваться имен-
но на профильных предметах 
мне помогла новая школьная 
система обучения. Ведь все 
второе полугодие 11-го класса 
я упорно занимался химией 
и биологией — такую возмож-
ность мне предоставили 
в школе. Уверен, поэтому и до-
стиг такого хорошего резуль-
тата. Раньше бы пришлось рас-
пределять силы и на другие 
предметы из школьной про-
граммы, — добавил он.
Кстати, Кирилл не только хо-
рошо сдал ЕГЭ, но и получил 
аттестат с отличием. Он при-
знается, что ему всегда нрави-
лось учиться и узнавать что-то 
новое, поэтому никаких про-
блем с хорошими оценками 
у него никогда не было. А вот 
главной мотивацией к усерд-
ной учебе для него послужил 
пример родителей, которые 
тоже хорошо окончили сред-
ние учебные заведения, а так-
же возможность в дальней-
шем построить успешную 
карьеру врача-стоматолога 
в любимом городе. 

— Конечно, я все же нервни-
чал перед сдачей экзамена. 
Самой сложной для меня ока-
залась вторая часть по биоло-
гии — в ней очень непросто 
набрать большое количество 
баллов, так как там требуются 
развернутые ответы и демон-
страция достаточно глубоких 
знаний по данному предме-
ту, — пояснил он.
Пилотный проект нового 
формата обучения в старших 
классах с акцентом на подго-
товке к ЕГЭ был запущен по 
просьбам самих учеников 
и их родителей. Теперь благо-
даря результатам, которые 
показали московские школь-
ники на ЕГЭ, проект будет 
внедряться в практику. В сле-
дующем учебном году в сто-
личном департаменте плани-
руют уделить еще больше 
внимания подготовке учите-
лей к практикумам, а также 
будет сделан акцент на более 
гибкое распределение детей 
по группам.
— Я, как мама будущего вы-
пускника, очень рада, что 
у нас решили ввести такую си-
стему, как практикумы. Для 
детей Единый госэкзамен — 
это всегда большой стресс, по-
этому важно помочь им на-
править все свое внимание 
только на нужные для посту-
пления в вуз предметы. Так 
дети будут больше уверены 
в своих силах, и экзамен прой-
дет для них гораздо проще, — 
поделилась своими впечатле-
ниями москвичка Диана Са-
лахова.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мобильное приложение «Мой ID» создали столичные разработчики. Как сообщили вчера 
в Департаменте информационных технологий Москвы, пользователю доступны данные 
из всех основных документов, включая паспорт, полис ОМС и водительское удостоверение.
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АЛЕКСАНДР МОЛОТКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ ГОРОДА 
МОСКВЫ

Рост результатов ЕГЭ по срав-
нению с прошлым годом на-
прямую связан с пилотным 
проектом нового формата обу-
чения с акцентом на подготов-
ке к экзаменам. 
В рамках проекта школьники 
до 1 февраля полностью изу-
чили ряд базовых предметов, 
а во втором учебном полуго-
дии благодаря специальным 
практикумам смогли сконцен-
трировать силы и внимание 
именно на тех дисциплинах, 
которые необходимы для по-
ступления.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

культура 

Слова живут веками
Рекламные плакаты Владимира Маяковского 
и Александра Родченко выставили в музее Зарядья

ЕКАТЕРИНА ЛАВРЕНТЬЕВА
ИСКУССТВОВЕД, ПРАВНУЧКА 
АЛЕКСАНДРА РОДЧЕНКО
Поэт-футурист, художник, ав-
тор слоганов — все это Влади-
мир Маяковский, отразивший
в своем творчестве историю 
ХХвека и оказавший влияние 
на десятилетия вперед, вклю-
чая рекламную индустрию. 
Не случайно в название вы-
ставки вынесена цитата из ста-
тьи поэта «О разных Маяков-
ских», в которой он дает себе 
следующую характеристику: 
«Я — рекламист, ежедневно 
лихорадочно проглядываю-
щий каждую газету, весь на-
дежда найти свое имя...» Вы-
ставка поделена на три разде-
ла и знакомит с основными на-
правлениями работы Маяков-
ского в рекламе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ко дню рождения 
великого поэта 
подготовлены 
50 мероприятий 
в парках города

Вчера 16:12 Внучка Владимира Маяковского Елизавета Лавинская на открытии выставки в честь 130-летия поэта в подземном музее парка «Зарядье». Экспозиция 
посвящена рекламным плакатам, созданным Владимиром Маяковским и Александром Родченко

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Самый сильный ливень за полвека, 
новый сквер имени известного 
журналиста и тренировочная 
площадка для собак  ➔ СТР. 3

простые вопросы

Незаметное вмешательство. 
Реставратор объяснил, почему 
предпочитает, чтобы люди не видели 
результатов его труда  ➔ СТР. 6

театр

Оперетта, трагедия, современная 
драма. Какими постановками 
удивляют в этом сезоне московских 
зрителей  ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Вчера 15:20 Выпускник школы № 1517 Кирилл Козлов
намерен выучиться на врача-стоматолога

В столице в этом году 
на 13 процентов вырос 
средний балл ЕГЭ по та-
ким предметам, как рус-
ский язык, биология, ли-
тература, химия, физика, 
история, информатика 
и география. Увеличи-
лось в московских шко-
лах и число отлични-
ков — 37 процентов
учеников набрали свы-
ше 220 баллов по трем 
предметам. А 2114 де-
тей по всему городу по-
лучили по 100 баллов 
по одному из предметов.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Образ классика 
воплотили 
на сцене
Вчера Театр Луны предста-
вил спектакль «Маяковский. 
Городской мюзикл». Пре-
мьера состоялась на сцене 
Государственного Кремлев-
ского дворца (ГКД). 

Владимира Маяковского в но-
вом проекте сыграл актер Ан-
дрей Школдыченко.
— Мне никогда не говорили, 
что я похож на Маяковского. 
Я прошел кастинг. Спел там 
женскую песню и прочитал 
стихотворение «Вам», — рас-
сказал Школдыченко. — В хо-
де работы над ролью я узнал, 
что Маяковский в глубине ду-
ши — ранимый ребенок, ко-
торый мог быть напуган или 
растерян. Он был человеком, 
который испытывал сильные 
эмоции.
Постановку представил зри-
телям художественный руко-
водитель Театра Луны на Ма-
лой Ордынке, народный ар-
тист РФ Евгений Герасимов.
— Мы думали, где было бы не-
плохо сыграть этот мюзикл 
в юбилей поэта, и на ум при-
шел Кремль, — объяснил Ге-
расимов. — Особенно после 
слов самого поэта: «Москва 
начинается с Кремля».
Также в зале ГКД состоялся 
концерт, посвященный памяти 
поэта. Со стихами Маяковско-
го на сцене выступили извест-
ные артисты, официальные 
лица, представители друже-
ственных стран и рос сийских 
регионов, с которыми были 
связаны жизнь и творчество 
поэта. Получился настоящий 
праздник в духе самой бунтар-
ской поэзии Владимира Мая-
ковского, который приблизил 
всех причастных к исполне-
нию главного пожелания поэ-
та: «Я хочу быть понят своею 
страной».
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

досье
Владимир Маяковский 
один из самых почитае-
мых классиков русской 
литературы, родился 
в 1893 году в Кутаисской 
губернии. Его произве-
дения переведены бо-
лее чем на 30 языков. 
В российских городах 
в честь поэта названы 
улицы, площади, парки, 
станции метро, театры, 
библиотеки, также уста-
новлены многочислен-
ные памятники. Его имя 
даже носит планета, от-
крытая в 1969 году.
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Форум разнообразят 
викторины
В «Лужниках» в рамках Мо-
сковского урбанистического 
форума откроется площадка 
«Почувствуй город». 

В четырех тематических ша-
трах гости смогут попробо-
вать себя в роли сотрудников 
столичного правительства, 
узнать больше об их работе 
и проверить свое знание сто-
лицы в интерактивном фор-
мате.
— Четкий ритм и непрерыв-
ное развитие мегаполиса — 
это результат ежедневного 
труда тысяч сотрудников пра-
вительства Москвы. Работая 
над проектами города, мы 
воспринимаем столицу всеми 
органами чувств, становимся 
ее частью. Поэтому в про-
странстве «Почувствуй город» 
приглашаем гостей погру-
зиться в звуки, тактильные 
ощущения, историю Москвы 
и даже побывать в виртуаль-
ной реальности. Если вы тоже 
в ритме города, то мы с удо-
вольствием расскажем, как 
стать частью нашей большой 
и неравнодушной коман-
ды, — сообщила Полина Логи-
нова, заместитель начальни-
ка Управления государствен-
ной службы и кадров прави-
тельства Москвы.
В первом шатре каждый посе-
титель присоединится к мас-
штабной инсталляции. Для 
этого нужно будет сфотогра-
фировать свои глаза, снимок 
попадет на экран и станет ча-
стью арт-коллажа. В конце дня 
фотографии соберут в красоч-
ное изображение узнаваемого 
знакового места столицы. 
Здесь же можно послушать 
звуки мегаполиса и попробо-
вать отличить их друг от друга.
Во втором шатре жители и го-
сти города смогут принять 
участие в познавательных 

викторинах, в том числе по-
священных прошлому и на-
стоящему Москвы. 
— Участников ждут увлека-
тельные путешествия по бога-
той истории русского языка 
и славянской письменности, 
необычные факты о столице 
и ее достижениях, которые 
позволят по-новому взглянуть 
на уже знакомые улицы. Бла-
годаря игровому формату уз-
навать об истории московско-
го метро, театров и усадеб еще 
никогда не было так интерес-
но, — рассказала Евгения 
Климкович, доцент Универси-
тета правительства Москвы.
В третьем шатре можно при-
мерить на себя роль городско-
го специалиста. А в четвертом 
желающие смогут попробо-
вать онлайн-программы ка-
дровых сервисов. Кроме того, 
на площадке заработает стенд 
«Приходи в команду Москвы».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Старинные храмы бережно 
отреставрируют 

Университеты помогают 
школьникам выбрать профессию

Благодаря городской субси-
дии в Москве отреставриру-
ют десять храмов. Подробно-
сти вчера сообщила замести-
тель мэра Москвы Наталья 
Сергунина (на фото). 

Список храмов ут-
вердили специали-
сты Департамента 
культурного насле-
дия города Мо-
сквы. Разрешение 
на проведение ра-
бот уже выдали для 
всех зданий. 
— Субсидии на реставрацию 
старинных храмов правитель-
ство Москвы выделяет с 2011 
года. Благодаря программе 
приведены в порядок 42 па-
мятника архитектуры, — со-
общила данные Наталья Сер-
гунина. — В текущем году 
одобрены еще заявки. Среди 
них колокольня в усадьбе Ку-
сково, храм Тихвинской ико-
ны Божией Матери на про-
спекте Мира и храм Святого 
Мартина Исповедника.
Один из самых древних в ут-
вержденном списке — Тих-

винский храм в Алексеев-
ском. Он расположен на про-
спекте Мира. Считается, что 
храм строили с 1676 по 1682 
год. Храм Святого Мартина 
Исповедника на улице Алек-

сандра Солжени-
цына тоже один из 
самых известных. 
По легенде, в 1812 
году наполеонов-
ский генерал был 
так поражен красо-
той здания, что 
приказал солдатам 
охранять его.

Реставрация также ждет коло-
кольню храма во имя Проис-
хождения Честных Древ Жи-
вотворящего Креста Господня 
на территории музея-усадьбы 
«Кусково». Храм стал первым 
каменным строением, возве-
денным графом Петром Ше-
реметевым в его владениях.
Уже в этом году работы плани-
руют полностью завершить 
в Никольской церкви. Также 
будет отреставрирована огра-
да церкви Знамения.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Столичные вузы в июне орга-
низовали для старшекласс-
ников предпрофессиональ-
ные каникулы. Об этом вчера 
рассказала заместитель мэра 
Москвы по вопросам соци-
ального развития Анастасия 
Ракова.

Ребят пригласили к себе на за-
нятия ведущие московские 
вузы, среди них Российский 
национальный исследова-
тельский медицинский уни-
верситет имени Пирогова, 
Московский государствен-
ный технический универси-
тет имени Баумана, Универ-
ситет науки и технологий 
МИСИС и Российский эконо-
мический университет имени 
Плеханова. 
Школьники изучали инфор-
мационные технологии и рас-
печатывали модели на 
3D-принтере, учились про-
граммировать, практикова-
лись выступать перед боль-
шой аудиторией, разрабаты-

вали дизайн медицинских 
приборов и конструировали 
космические ракеты.
— Предпрофессиональные 
каникулы — одна из многих 
возможностей, которые есть 
у столичных детей для ранней 
профориентации, — сказала 
Анастасия Ракова. — Препо-
даватели университетов че-
рез проектную и научную дея-
тельность помогают школь-
никам познакомиться с буду-
щей профессией. Навыки 
и опыт, которые получают ре-
бята в таком необычном фор-
мате обучения, помогают им 
осознанно выбрать вуз.
Предпрофессиональные ка-
никулы охватили самый ши-
рокий спектр направлений. 
Ребята также попробовали 
себя в энергетике, журнали-
стике и связях с общественно-
стью, экологии, здравоохра-
нении и международных от-
ношениях.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

С января по июнь 2023 го-
да на юго-востоке столи-
цы было введено в экс-
плуатацию больше 
610 тысячи квадратных 
метров недвижимости. 
Одновременно с этим по-
являются новые объекты 
социальной инфраструк-
туры, улучшается транс-
портная ситуация в округе 
благодаря вводу новых 
дорожных объектов, в том 
числе участка Московско-
го скоростного диаметра.

кстати

Изменили судьбу
На страницах своего персо-
нального сайта Сергей Собя-
нин заявил, что центральные 
гранитные набережные стали 
визитной карточкой столицы. 
Это стало возможным благо-
даря кропотливой работе по 
благоустройству пространств 
у воды, превращению их 
в комфортные и доступные 
променады. 
— Но если посмотреть на ста-
рые фотографии, мы вряд ли 
увидим на этих набережных 
много людей. Эта «безлюд-
ность» имела свои причины. 
Чтобы попасть на набереж-
ную, требовалось перейти ши-
рокую дорогу с интенсивным 
движением машин. И дальше 
человек оказывался внутри 
красивого, но малокомфорт-
ного пространства, — напом-
нил еще недавнюю историю 
Сергей Собянин.
Мэр подчеркнул, что благо-
устройство изменило судьбу 
исторических набережных, 
с каждым годом они все боль-
ше превращаются в популяр-
ное место для отдыха и прогу-
лок. В их число входят: Крас-
нопресненская, Котельниче-

ская, Овчинниковская, Озер-
ковская, Смоленская, Ростов-
ская, Саввинская, Новодеви-
чья и набережная Тараса 
Шевченко.

Обновленная 
развязка 
Новый путепровод 
открыли с Москов-
ской кольцевой ав-
тодороги на трассу 
М4 «Дон» со съез-
дом в сторону об-
ласти. 
Сергей Собянин, сделав за-
пись  в своем телеграм-кана-
ле, отметил, что транспорт-
ные потоки на въездах в Мо-
скву и М4 теперь не будут пе-

ресекаться, и как следствие, 
разгрузится трафик.  
— Путепровод построен 
в рамках реконструкции раз-
вязки на пересечении с ули-

цей Липецкой. Все-
го на развязке бу-
дет 18,6 километра 
дорог, в том чис-
ле один тоннель, 
семь путепроводов 
и три пешеходных 
перехода. Мас-
штабные работы 
планируем закон-

чить в начале 2025 года, — на-
писал глава города.
Мэр столицы отметил, что 
с запуском обновленной раз-
вязки вырастет пропускная 

способность южной части Мо-
сковской кольцевой автодо-
роги с улицей Липецкой 
и трассы М4 «Дон». В этом слу-
чае транспорт сможет напря-
мую выезжать с трассы М4 на 
внутреннюю сторону Москов-
ской кольцевой автодороги   
без пересечения с другими 
съездами.  
В итоге улучшится транспорт-
ная доступность срезу не-
скольких районов — Бирюле-
ва Восточного и Бирюлева 
Западного, а также поселений 
Московской области: Видно-
го, Совхоза имени Ленина, Бу-
латниковского, а также посе-
ления Измайлово и деревни 
Ближние Прудищи.

Выберут лучших
Москвичи с помощью систе-
мы электронных опросов «Ак-
тивный гражданин» выберут 
лучшие фотоработы о жизни 
столицы. 
— Снимки сделаны как про-
фессиональными фотографа-
ми, так и любителями. На них 
портреты жителей и необыч-
ные ракурсы столицы. Всего 
прислали 1786 работ, жюри 
выбрало 80 финалистов, — 
отметил Сергей Собянин.
Свои работы прислали фото-
графы из Москвы, Санкт-
Петербурга и других россий-
ских городов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Ухоженные набережные стали 
визитной карточкой столицы
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин (на фото)
рассказал о раз-
витии столич-
ных набереж-
ных, объявил 
об открытии 
нового путе-
провода с МКАД 
и анонсировал 
голосование 
в проекте «Ак-
тивный граж-
данин». 

день мэра

12 сентября 2021 года. Москвичка Светлана Ковынцева на одной из столичных благоустроенных набережных. Теперь это уютные общественные пространства, 
где приятно прогуляться, провести интересно время с семьей и друзьями

Благодаря поддержке хобби 
стало семейным бизнесом 
ГБУ «Малый бизнес Москвы» 
(МБМ) оказывает большую 
поддержку москвичкам, ко-
торые решают открыть свое 
дело. Вчера «ВМ» пообща-
лась с одной из столичных 
предпринимательниц Оле-
сей Кулаковой, которая бла-
годаря поддержке учрежде-
ния успешно развивает свое 
семейное кафе. 

Наибольшей популярностью 
среди мер поддержки пользу-
ются профильные консульта-
ции и обучающие бесплатные 
курсы, которые проводит 
МБМ. Молодая мама Олеся 
Кулакова воспользовалась та-
кой возможностью. Сидя до-
ма с маленькой дочкой, она 
стала расписывать пряники, 
печь печенье, эксперименти-
ровала с различными техни-
ками и рецептами. Напри-
мер, усовершенствовала ре-
цепт архангельских козуль. 
Ее вариант этого народного 
лакомства более мягкий, 
с гречишным медом и сливоч-
ным маслом. Причем исполь-
зует в изготовлении пряни-
ков-козуль Олеся три вида 
муки. 
— Я по натуре предпринима-
тель. Творчество — мое хоб-
би. Но оно мне интересно 
в том числе как способ извле-
чения прибыли, — говорит 
женщина. — Сначала я рабо-
тала дома, продавала свои ку-
линарные изделия. Оборот 
увеличивался, и к 2021 году 
мое производство так подрос-
ло, что одна авиакомпания, 
попробовав пряники, попро-
сила организовать стол для 
корпоратива. 
Вскоре семья Кулаковых заня-
лась кейтерингом (одно из на-
правлений общепита, прин-
цип которого  — удаленное 
оказание услуг. — «ВМ»). Тог-

да в телеграм-канале Таган-
ского района, где проживает 
Олеся с семьей, появилось со-
общество «Накорми соседей». 
Местные кулинары с вооду-
шевлением начали экспери-
ментировать: печь хлеб, пи-
роги, торты, кексы и плюшки 
и предлагать все это соседям. 
Но оказалось, что во всем рай-
оне не найти штруделя по 
классическому рецепту. По 
факту выяснилось, что до-
машних кондитеров много, 
а ниша не занята. 
Олеся вспомнила старый се-
мейный рецепт, по которому 
готовила еще ее мама, когда 
тесто посыпают не паниро-
вочными сухарями, а прянич-
ной крошкой, придающей 
штруделю ароматы специй 
и меда. Причем тесто должно 
быть тончайшее — его заво-
рачивают с помощью ткани, 
чтобы оно не порвалось. Вот 
это ее блюдо и распробовали 
любители венских десертов. 

— И я решила открыть кафе, — 
говорит Олеся. — Дело пошло, 
мне помог МБМ. Скоро к ним 
снова обращусь — нужен со-
вет по оптимизации сайта. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

СТАНИСЛАВ ИВАНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ГБУ 
МАЛЫЙ БИЗНЕС МОСКВЫ
Нам важно расширять про-
граммы образовательной под-
держки для женской аудито-
рии, поскольку 60 процентов 
участников наших обучающих 
мероприятий — женщины.
В МБМ регулярно проводятся 
специализированные про-
граммы именно для бизнес-
леди — это и проект«Мамы
в бизнесе», и «Стартап-школа 
МБМ». В этом году в планах 
расширение форматов сотруд-
ничествас действующими 
женскими объединениями.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 13:15 Предпринимательница Олеся Кулакова 
в своем семейном кафе, где готовят десять видов штруделя

Рекордное количество ипотечных сделок 
объясняется удобством оформления кредита

Слушатели онлайн-курса научатся грамотно 
отстаивать свои интересы

Вчера заместитель мэра 
Москвы по вопросам эко-
номической политики 
и имущест венно-земель-
ных отношений Владимир 
Ефимов (на фото) расска-
зал о росте числа ипотечных 
сделок. 

Ипотечных сделок в июне ста-
ло на 12,6 процента больше, 
чем в мае. Управлением Рос-
реестра по Москве зареги-
стрировано более 13 тысяч 
договоров ипотечного жи-
лищного кредитования. Это 
своего рода рекорд. Для срав-
нения: годом ранее было взя-
то вдвое меньше кредитов на 
покупку жилья в новострой-
ках и на вторичном рынке. 
И двумя годами ранее показа-
тель был ниже — в июне 
2021-го заключили 10,7 тыся-
чи сделок. Похожий всплеск 

фиксировали последний раз 
в декабре позапрошлого го-
да — тогда заключили 13 ты-
сяч договоров. 
— По итогам второго кварта-
ла мы фиксируем рекордное 
число ипотечных сделок при 
покупке жилья в строящихся 
домах и на вторичном рын-
ке, — отметили в Росреест-
ре. — Рост обусловлен в том 

числе реализацией проекта 
«Электронная ипотека за 
24 часа». Все ипотечные сдел-
ки, поданные в Росреестр че-
рез банковские сервисы, об-
рабатываются менее чем за 
сутки, что обеспечивает высо-
кие объемы регистраций.
А Владимир Ефимов отметил, 
что Москва сохраняет лидиру-
ющую позицию среди россий-
ских регионов по выданным 
льготным ипотечным кре-
дитам. 
— Их объем в июне составил 
26,5 миллиарда рублей — это 
19,6 процента от общероссий-
ского объема льготной ипоте-
ки. Всего в столице с начала 
действия программы выдано 
кредитов на сумму 910,5 мил-
лиарда рублей, — подчеркнул 
заместитель мэра столицы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Центр развития карьеры ин-
новационно-образователь-
ного комплекса «Техноград» 
на ВДНХ запускает новый 
онлайн-курс «Мой успешный 
образ себя». Вчера на сайте 
career-center.timepad.ru 
стартовала регистрация.

Онлайн-курс проведет клини-
ческий психолог, профайлер, 
полиграфолог, спикер россий-
ского общества «Знание» 
и тренер центра развития ка-
рьеры «Техноград» Юлия Ели-
зарова. Всего будет четыре 
занятия, которые помогут 
улучшить навыки самопре-
зентации и научат создавать 
правильное впечатление о се-
бе у собеседника.
— На первом вебинаре 22 ию-
ля лектор расскажет об основ-

ных психотипах человека, — 
уточнили организаторы. — 
Слушатели узнают, на что об-
ращать внимание, чтобы 
определить тип личности, 
а также секреты, которые при-
годятся в процессе общения 
с собеседником.
Следующее занятие пройдет 
25 июля. На нем научат зада-
вать правильные вопросы 
и распознавать ложь. 
Третий вебинар запланиро-
ван на 29 июля. Слушателям 
расскажут, как на первой 
встрече произвести благопри-
ятное впечатление на собесед-
ника. 
Финальное занятие пройдет 
1 августа. На нем раскроют се-
креты ведения переговоров. 
Участники разберут вербаль-
ные и невербальные способы 

общения, а также узнают, как 
быстро наладить контакт с оп-
понентом.
— В современной жизни мало 
быть просто прекрасным спе-
циалистом, — подчеркну-
ли организаторы. — Важно 
уметь продавать себя как пер-
воклассного эксперта.
Онлайн-курс бесплатный. По-
сле регистрации за час до на-
чала каждого занятия органи-
затор, которым выступает 
«Техноград» на ВДНХ, будет 
присылать на электронную 
почту ссылку. Также слушате-
ли могут присоединиться к те-
леграм-каналу «Top Skills. Лич-
ностное развитие». Там публи-
куют анонсы и бесплатные 
материалы к курсам.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

С 1 августа по 10 сентя-
бря в Москве будет про-
ходить Московский ур-
банистический форум. 
Его проведут в 12-й раз. 
Впервые мероприятия 
форума развернутся сра-
зу на 4 крупных город-
ских площадках. В олим-
пийском комплексе 
«Лужники» создадут бо-
лее 30 тематических 
пространств, посвящен-
ных результатам и пла-
нам развития города. 
Общая площадь экспо-
зиции — около 40 ты-
сяч квадратных метров.
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Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня наши корреспонденты рассказывают об открытии нового сквера в районе Беговой, как столичные коммунальщики 
справились с последствиями проливных дождей и на какой улице в Бибиреве появилась оборудованная площадка для выгула и тренировки домашних питомцев. 

Центральную площадь парка 
украсит «сухой» фонтан

Спортивный комплекс 
будет с бассейном

НА ТУРНИРЕ 
ПО СТРИТБОЛУ 
В СКВЕРЕ ЗНАКИ 
ЗОДИАКА 
1 АВГУСТА 
РАЗЫГРАЮТ 
КУБОК ГЛАВЫ 
УПРАВЫ РАЙОНА 
БАБУШКИНСКИЙ

1800
МАШИН 
БЕЗ НОМЕРОВ 
С НАЧАЛА ГОДА
УВЕЗЛИ 
НА СПЕЦСТОЯНКИ 

Посетителям подарят 
букеты флоксов

Дворовые 
скульптуры обновят 

В районе Покровское-Стрешнево обустроят парк площа-
дью 7000 квадратных метров. Там появятся холмы с цвет-
никами и зоны отдыха с удобными беседками. Рабочие уже 
приступили к бетонированию пешеходных дорожек и лест-
ниц. На центральной площади парка сделают «сухой» фон-
тан. Рядом с ним обустроят большую детскую площадку для 
ребят в возрасте от 3 до 12 лет. Все элементы — качели, гор-
ки, батут, скалодром, полосы препятствий, переговорные 
трубы и многое другое — объединят в один игровой марш-
рут. По планам, парк будет готов к концу года.

В районе Южное Чертаново появится 
физкультурно-оздоровительный ком-
плекс. Новый спортивный объект по-
строят на улице Газопровод, недалеко 
от станций метро «Аннино» и «Улица Ака-
демика Янгеля», а также станции МЦД-2 
«Красный строитель». Работы стартуют 
в следующем году. На территории спорт-
комплекса будет бассейн, гимнастиче-
ский и хореографический залы, буфет.

В Мещанском районе, на территории бо-
танического сада «Аптекарский огород», 
коллекционеры клуба «Цветоводы Мос-
квы» представят разнообразие флок-
сов. Посетители увидят сорта, которые 
вывели отечественные и зарубежные се-
лекционеры. Будут представлены но-
винки. Выставка растений пройдет 
с 22 по 24 июля. В последний день цвето-
воды подарят букеты всем желающим.

В районе Преображенское обновят 
детскую площадку с фигурами героев 
басен Ивана Крылова. Сказочных 
персонажей подлатают и подкрасят. 
По словам местных жителей, ремонт 
особенно нужен Карасю и Щуке, ко-
торых малыши постоянно «таскают 
за носы». Также на детской площадке 
поставят новую горку, уложат безо-
пасное покрытие и поменяют газон.

В районе Отрадное началась финальная отделка стен поликлиники № 107, 
которая сейчас закрыта на капитальный ремонт.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вместо заброшенного пустыря появится 
обустроенная пешеходная зона 
Новые пешеходные маршру-
ты и площадки для выгула 
собак появятся в столичном 
районе Ивановское. 

Работы по благоустройству 
пройдут вдоль улицы Сталева-
ров на востоке города. Ранее 
эта территория представляла 
собой пустырь с протоптан-
ными дорожками от жилых 
домов к пешеходному перехо-
ду через МКАД в сторону Реу-
това. После благоустройства 
маршрут от Новогиреевского 
пруда до строения 35 на улице 
Сталеваров станет комфорт-
ным и безопасным — здесь 
проложат удобные дорожки, 
проведут современное осве-
щение, поставят лавочки и ур-
ны, а также приведут в поря-
док газон.
— Кроме того, специалисты 
обновят две существующие 
площадки для выгула собак 

(напротив дома № 14, корпус 
1, и дома № 4, корпус 3, на ули-
це Сталеваров) и сделают еще 
две (напротив дома № 10, кор-
пус 1), — уточнили в столич-
ной мэрии. — Завершить ра-
боты планируется к сентябрю.
Благоустройство ведется 
и у школы «Покровский квар-
тал» в районе Ивановское. 
Префект Восточного округа 
Николай Алешин заявил, что 
к новому учебному году для 
школьников организуют фут-
больное поле с искусствен-
ным покрытием и трибунами.
— Появятся также площадка 
для игры в волейбол и баскет-
бол, спортивная рама для 
кроссфита и столы для игры 
в настольный теннис, — сооб-
щил он.
В планах — обустроить бего-
вую дорожку и спортивную 
площадку с зоной для подго-
товки к сдаче ГТО.

— Также здесь будет игровая 
площадка для детей разного 
возраста, — добавили в пре-
фектуре Восточного округа 
Москвы. — Две площадки с де-
ревянными столиками и ска-
мейками для проведения за-
нятий на открытом воздухе.
Возле входа в школу обустроят 
уютную зону ожидания с на-
весом и качелями, сделают 
парковку для велосипедов 
и самокатов.
У школы расположен памят-
ник «Возвращение», посвя-
щенный солдату-освободите-
лю Великой Отечественной 
войны. Скульптурная компо-
зиция представляет момент 
возвращения домой с войны 
солдата, который сжимает 
в объятиях своего сына. Во-
круг памятника разобьют 
цветники.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Дрессировать животных стало гораздо удобнее 
В районе Бибирево откры-
лась новая площадка для вы-
гула собак. Вчера корреспон-
дент «ВМ» побывала на месте 
и расспросила собаководов 
об их впечатлениях. 

Площадка находится по адре-
су: улица Плещеева, 11. Мест-
ные жители ждали ее с нетер-
пением, в районе практиче-
ски не было мест, где можно 
было бы не только выгулять, 
но и подрессировать своего 
любимца. С появлением пло-
щадки ситуация исправилась. 
Открытие площадки прошло 
в торжественной обстановке. 
Пригласили даже кинологов, 
которые дали владельцам со-
бак необходимые рекоменда-
ции по дрессировке живот-
ных. Кстати, все тренажеры 
на площадке разработаны 
с учетом пожеланий не толь-
ко жителей, но и специали-
стов. 

— Радует, что наш округ в этом 
плане становится передовым. 
Практически в каждом районе 
стали появляться такие совре-
менные площадки, где есть 
все, что нужно для выгула 
и дрессировки. Раньше там 
было всего несколько трена-
жеров сомнительного каче-
ства, а теперь такие современ-
ные и красивые. Мне как вла-
дельцу хаски это просто необ-
ходимо, потому что не всегда 
есть возможность водить со-
баку к кинологу, — говорит 
москвичка Ольга Ступина.
Одним из самых популярных 
тренажеров стал тоннель, ко-
торый помогает собаке прео-
долеть страх замкнутого про-
странства — с таким сталки-
ваются порой не только щен-
ки, но и взрослые животные. 
Также на новой площадке 
установили слалом — специ-
альный спуск, который трени-
рует координацию движений 

собаки. В общем, все материа-
лы для дрессуры сделаны не 
просто качественно, но и эко-
логично. Что хозяевам живот-
ных особенно приятно.
— Я считаю, что появление та-
ких мест предотвращает боль-
шое количество несчастных 
случаев, связанных с агресси-
ей собак. Если хозяин регуляр-
но дрессирует питомца на та-
кой площадке, то тот стано-
вится более послушным и вос-
питанным. Более того, не 
переживать за свою безопас-
ность могут и отдыхающие 
рядом — площадка огороже-
на специальным забором, — 
отмечает кинолог Вадим 
Дмит риев.
А для того чтобы хозяева мог-
ли передохнуть, пока их пито-
мец резвится, на площадке 
установили лавочки для отды-
ха и освещение. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

15 июля 11:11 Специалист кинологического центра 
«Сокольники» Ольга Гушан дрессирует собаку на новой 
площадке в районе Бибирево 

Городские службы успешно 
справились с последствиями 
сильнейшего за полвека ливня
Вчера к середине дня 
на большей части террито-
рии города проливные дож-
ди закончились. В Комплек-
се городского хозяйства со-
общили, что со всем объемом 
выпавших осадков столич-
ная водосточная сеть спра-
вилась. 

Почти половина месячной 
нормы осадков выпала в Мос-
кве за сутки. 
«Москва — 38 миллиметров 
осадков за последние 24 часа. 
Почти половина от нормы 
июля», — написал вчера 
в своем телеграм-канале ве-
дущий специалист центра по-
годы «Фобос» Михаил Леус. 
По его словам, норма осадков 
для июля в Москве составляет 
84 миллиметра. 
Как отметила главный спе-
циалист ИА «Метеоновости» 
Татьяна Позднякова, прошед-
ший ливень стал мощней-
шим за последние 50 лет. При 
этом она подчеркнула, что 
сильные дожди случаются 
в Московском регионе раз 
в два-три года. 
Проливной дождь сопрово-
ждался сильным ветром. 
В некоторых районах сти-
хия повалила деревья. Город-
ским властям пришлось даже 
временно закрыть парки из-
за непогоды, однако уже 
к середине дня, когда ветер 
и дождь стихли, они откры-
лись. 
— Временных скоплений во-
ды на улично-дорожной сети 
сегодня не зафиксировано. 
На улицах города продолжа-
ется дежурство 300 бригад 
и почти 290 единиц техники 
ГУП «Мосводосток», — сооб-
щили вчера в пресс-службе 
Комплекса городского хозяй-
ства столицы. 
Исполнительный директор 
Российской ассоциации водо-
снабжения и водоотведения 
Елена Довлатова отметила, 
что такие обильные дожди 
для Москвы — это серьезное 
испытание, при этом водо-
сточная сеть столицы с по-
следствиями непогоды справ-
ляется. По ее словам, ливне-
вая канализация Москвы рас-
считана на определенное 
количество воды, и когда 
меньше чем за час выпадает 
10-дневный объем осадков, 
требуется время, чтобы вода 
ушла. 
— Сегодня в столице пример-
но за полчаса выпало более 
30  миллиметров осадков, что 
составляет треть месячной 
нормы. Дождь такой интен-

сивности, безусловно, вызо-
вет временные скопления 
воды вне зависимости от 
пропускной способности во-
досточной сети. Ни одна лив-
невка мира не справится 
с такими объемами за корот-
кий промежуток времени. 
Но столичная система справ-
ляется, — сказала Елена До-
влатова. 
Сильные порывы ветра сохра-
нялись вчера до конца дня, 
поэтому городские службы 
в целях безопасности преду-
преждали граждан о необхо-
димости держаться подальше 
от деревьев и шатких кон-
струкций. 
В Комплексе городского хо-
зяйства сообщили, что под 
особым контролем продол-
жают находиться объекты 
жизнеобеспечения и топлив-
но-энергетического хозяй-
ства, приняты меры по защи-
те от порывов ветра сооруже-
ний жилого и нежилого фон-
да, объектов транспорта 
и торговли, строящихся зда-
ний. Все городские системы 
даже в такую сильную непо-

году функционировали штат-
но. Сейчас на круглосуточ-
ном дежурстве продолжают 
находиться около 1,5 тысячи 
аварийных бригад инженер-
ных компаний. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера 09:23 Слесарь аварийно-восстановительных работ 
ГУП «Мосводосток» Сергей Судникович занимается 
прочисткой водостока на улице Образцова

Непогода не помешала прове-
дению торжественной церемо-
нии на улице Правды. Именно 
здесь появился сквер имени 
Геннадия Селезнева.
В окружении деревьев и уют-
ных лавочек установлен па-
мятный знак. Отогнутые 
газетные страницы словно 
приоткрывают историю уди-
вительного человека, совме-

щавшего и службу государ-
ству, и редакторскую дея-
тельность, и насыщенную се-
мейную жизнь. Красные 
розы, гвоздики и российский 
триколор у подножия мо-
нумента свидетельствуют 
о большом уважении среди 
коллег. Селезнева помнят 
и почитают, ставя в пример 
сегодня как политикам, так 
и журналистам. 
Памятную церемонию в но-
вом сквере открыл вице-спи-
кер Государственной Думы 
Петр Толстой.
— Место это замечательное 
и символическое во многом 
потому, что Геннадий Никола-
евич много лет своей жизни 
отдал, работая в здании на-
против, будучи главным ре-
дактором газет «Комсомоль-
ская правда» и «Правда», — 
сказал Петр Толстой, отметив, 
что Селезнева помнят как 
очень крупного политика, за-
мечательного жур налиста 
и прекрасного руководителя, 
особенно остро чувствовав-
шего пульс времени. — Он от-

давал всего себя тому делу, 
которому служил.
В свою очередь, руководитель 
КПРФ Геннадий Зюганов на-
помнил, что по инициативе 
всех фракций Государствен-
ной Думы было направлено 
обращение к президенту Рос-
сии Владимиру Путину, чтобы 
увековечить память Геннадия 
Селезнева. 
— Приятно, что мэрия во гла-
ве с  Сергеем Собяниным наш-
ли решение установить здесь 
этот знак,  — подчеркнул Ген-
надий Зюганов и поблагода-
рил столичные власти за кро-
потливую работу по устрой-
ству памятного сквера в честь 
Геннадия Селезнева.
Много добрых слов прозвуча-
ло в тот день от тех, кто рабо-
тал с этим государственным 
деятелем и главным редакто-
ром долгие годы бок о бок. Де-
путаты подчеркнули, что 
в трудное для страны время 
Геннадий Селезнев был спи-
кером российского парламен-
та и остался в памяти народа 
настоящим патриотом. 

На церемонии присутствова-
ли дочь Геннадия Селезнева 
Татьяна, его внучки Лиза и Ка-
тя. Они рассказали «ВМ», что 
Геннадий Селезнев был чут-
ким и отзывчивым челове-
ком, умеющим увлечь детей 
игрой.
— С ним всегда было интерес-
но, — вспоминает старшая 
внучка Лиза. — Дедушка был 
добрым, приветливым и спо-
койным. Учил играть в шах-
маты, когда мне не было еще 
и шести лет, а еще — привил 
любовь к лошадям. Читал 
сказки, мог поиграть с нами 
в куклы. Они, кстати, до сих 
пор остались у нас. 
— Это уникальная ситуация, 
когда мужчина легко играет 
с детьми, — добавляет дочь 
Геннадия Селезнева Татья-
на. — И он делал это так, что 
сюжет игры захватывал всех 
вокруг без исключения. А еще 
он был потрясающим рассказ-
чиком, его очень интересно 
было слушать.
Лиза и Катя помнят, что боль-
шой сборник сказок всегда 

был под рукой у дедушки. Хра-
нится он в семье до сих пор. 
— И хотя дедушка ушел из 
жизни, когда мы были ма-
ленькими, память о нем хра-
нится в наших сердцах, — ска-
зали девушки. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сквер посвятили политику 
и главному редактору

Вчера в районе 
Беговой открыл-
ся сквер имени 
председателя Го-
сударственной 
Думы двух созы-
вов, главного 
редактора трех 
газет Геннадия 
Селезнева. 

память

Вчера 10:27 Внучки политического и общественного деятеля Геннадия Селезнева Катя (слева) и Лиза на открытии сквера, который теперь носит имя их деда, на улице 
Правды. Территория сквера была обустроена за две недели

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖКХ 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

В связи с неблагоприятными 
метеорологическими явлени-
ями городские службы были 
переведены в режим повы-
шенной готовности. Специа-
листы Комплекса городского 
хозяйства Москвы заранее 
проверяют системы водоотве-
дения. Были организованы 
работы по очистке водопри-
емных решеток, элементов 
дренажной системы, ливне-
стоков и колодцев. В местах 
возможного скопления воды 
разместили аварийные брига-
ды Мосводостока и других ин-
женерных компаний. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

досье
Геннадий Николаевич 
Селезнев (1947–2015) 
был известным полити-
ческим и общественным 
деятелем. Занимал 
должность председате-
ля Госдумы, основал по-
литическую партию 
«Возрождение России», 
был главным редакто-
ром газет: «Правда», 
«Учительская газета», 
«Комсомольская прав-
да». Сумел совместить 
деятельность журнали-
ста и политическую ка-
рьеру.
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Срок для выполнения 
меморандума назначен 

Активисты восстанавливают 
леса Донбасса

Вчера официальный пред-
ставитель Министерства ино-
странных дел (МИД) России 
Мария Захарова (на фото) 
назвала Организации Объе-
диненных Наций 
(ООН) срок для вы-
полнения мемо-
рандума с нашей 
страной по зерно-
вой сделке.

В частности она 
сказала, что у ООН 
есть три месяца для 
выполнения договоренностей 
с Россией по вывозу нашего 
зерна и удобрений для дости-
жения конкретных результа-
тов. Еще Мария Захарова про-
комментировала попытки ге-
нерального секретаря органи-
зации Антониу Гутерриша 
оправдаться перед дипломати-
ческими представителями РФ. 
— Мы никогда не говорили, 
что он сделал мало, или недо-

статочно, или очень много. Мы 
говорили о том, что результата 
нет, — отметила официальный 
представитель МИД. — Но раз 
он это вынес в публичную сфе-

ру, тогда нам при-
дется сказать, что 
не только результа-
та нет, но что, ко-
нечно, мы видели 
абсолютное поды-
грывание со сторо-
ны секретариата 
ООН той части 
сделки, которая бы-

ла связана с продвижением 
украинского продовольствия. 
По словам политолога Дми-
трия Журавлева, другого ва-
рианта добиться выполне-
ния наших условий, к сожа-
лению, нет.
— Надо было выйти из сделки, 
чтобы показать уровень недо-
вольства, — считает он.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

В Донецкой и Луганской на-
родных республиках созда-
ны отделения Всероссийско-
го общественного движения 
«Волонтеры леса». Корре-
спондент «ВМ» узнала под-
робности. 

Волонтеры леса организуют 
свою работу по двум восста-
новительным проектам: ве-
сенняя акция «Сад Памяти» 
и осенняя акция «Сохраним 
лес». В рамках движения мил-
лионы добровольцев высажи-
вают деревья по всей России 
и по зарубежным странам. 
Ежегодно более 27 миллионов 
деревьев высаживают участ-
ники акции «Сад Памяти». 
А с недавнего времени акция 
начала проходить и в новых 
регионах страны.
— Наша акция проходит уже 
четвертый по счету год. За это 
время мы достигли показате-

лей в 100 миллионов высажен-
ных деревьев, — сообщила ге-
неральный директор АНО 
«Сад Памяти» Ольга Степчен-
ко. — В этом году к нам присо-
единилось более 35 стран ми-
ра, мы расширили смыслы на-
шей акции.
За прошедший сезон тысячи 
волонтеров из новых регио-
нов России присоединись 
к акции. Суммарно все вместе 
они высадили около 342 ты-
сяч деревьев.
— Ребята Донбасса смогут по-
лучать грантовую поддерж-
ку на свои проекты и прини-
мать участие в масштабных 
конкурсах, — добавила Ольга 
Степченко. 
Чтобы стать частью команды 
«Волонтеров леса», нужно за-
полнить анкету на официаль-
ном сайте проекта. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Деятельность волонтер-
ского движения «Сети 
для СВОих» стартовала 
в конце 2022 года. За во-
семь месяцев его участни-
ками стали более 2000 ты-
сяч человек. Волонтер-
ский центр расположен 
по адресу: улица Космо-
навта Волкова, 3. Он рабо-
тает ежедневно, без вы-
ходных и праздничных 
дней, с 12 до 22 часов. 
Желающие узнать до-
полнительную информа-
цию о работе центра или 
присоединиться к волон-
терскому движению мо-
гут позвонить руководи-
телю центра «Сети для 
СВОих» Светлане Ново-
жиловой по телефону 
(977) 020-14-02.

справка

Вчера столичное волон-
терское движение «Сети 
для СВОих» подвело ито-
ги восьми месяцев своей 
работы.

Как рассказала «ВМ» лидер 
движения Ксения Новожило-
ва, «Сети для СВОих» было 
создано в ноябре прошлого 
года. За это время к нему 
присоединились более двух 
тысяч активистов из разных 
районов столицы. Каждый из 
участников приходит с един-
ственной целью — помочь 
нашим ребятам, которые се-
годня находятся на передо-
вой, приблизить нашу об-
щую победу. 
По словам Новожиловой, на 
сегодня волонтеры освоили 
около десятка направлений 
работы: активисты плетут 
маскировочные сети, изго-
тавливают окопные свечи, 
шьют тактические носилки, 
подушки для госпиталей 
и нательное белье для ране-
ных бойцов.
— Количество наших волон-
теров увеличивается не по 
дням, а по часам. И что самое 
важное, каждый из них при-
ходит со своими талантами, 
знаниями, умениями и пред-
лагает что-то совершенно но-
вое, — рассказывает Ксения 
Новожилова. — Вот, напри-
мер, маскировочный костюм, 
мы его называем «леший», 
предложил делать человек, 
у которого сын — снайпер. 
И первый костюм мы как раз 
и сделали для сына нашего во-
лонтера. Сейчас у нас очень 
много заказов от военных на 
эти костюмы. И мы делаем их 
в большом количестве.
Маскировочный костюм со-
стоит из плаща с капюшо-
ном. Однако при изготовле-
нии каждой модели учитыва-
ется несколько обязательных 
параметров. 
— Все продумано до дета-
лей, — говорит Ксения Ново-
жилова. — Очень важно сде-

лать костюм не просто из 
какого-то одного материала 
или цвета. Нужно, учитывая 
сезон, максимально прибли-
зить расцветку к природным 
условиям, чтобы человек, 
выполняя боевую задачу, 
остался незамеченным.
Как уточняют участники во-
лонтерского движения, ко-
стюмы изготавливаются как 
исходя из стандартных разме-
ров, так и с учетом индивиду-
альных параметров. А для 
удобства и комфорта в ис-
пользовании волонтеры са-
мостоятельно придумали спе-
циальные застежки, при по-
мощи которых можно легко 
отрегулировать его под себя. 
Изготовление «лешего» — 
это кропотливая работа, тре-
бующая времени. 
Москвичка Надежда Коло-
сова приходит в клуб почти 
каждый день. 
— Делаю самую разную рабо-
ту. Сегодня нарезаю ленты 

для маскировочного костю-
ма, — говорит она, не отры-
ваясь от своей работы. — 
Мой сын был мобилизован 
в сентябре прошлого года. 
Услышать его голос удается 
нечасто — за последние три 
месяца всего лишь пару раз 
поговорили. А здесь я каж-
дый день могу приносить 
пользу и ему, и  другим на-
шим ребятам, которые сей-
час на фронте.
К слову, многие волонтеры, 
которые проводят летний се-
зон на своих дачных участ-
ках, берут работу с собой. 
— Приезжают, берут не-
сколько заготовок для маски-
ровочных костюмов. И се-
бе, и своим соседям, кото-
рые,  узнав о нашем волон-
терском движении, хотят 
присоединиться и внести 
свой вклад, — отмечает Но-
вожилова. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Участники волонтерского движения 
осваивают новые направления работы

Вчера 15:02 Волонтеры движения «Сети для СВОих» Галина Шабаева (слева) и Надежда 
Колосова показывают маскировочный костюм «леший»

Спас колонну снабжения
Подразделение под коман-
дованием старшего лейте-
нанта Григория Бенда-
ля (1) охраняло автоколон-
ну, перевозившую грузы 
для частей на передовой. 
По маршруту следования 
конвоя украинские нацио-
налисты организовали за-
саду. Старший лейтенант 
вовремя обнаружил врага, 
и подразделение, опера-
тивно развернувшись в бо-
евой порядок, накрыли 
противника огнем. Бендаль 
точным выстрелом из руч-
ного гранатомета уничто-
жил прикрывавший засаду 
бронетранспортер, а его 
бойцы в первые же минуты 
боя ликвидировали часть 
боевиков и рассеяли 
остальных. Остатки украин-
ской группы спешно отсту-
пили. Колонна снабжения 
прибыла в заданный район 
своевременно и без потерь. 

Восстановил связь
Капитан-лейтенант Сергей 
Черкасов (2) обеспечивал 
связь между подразделе-
ниями российских войск 
на одном из тактических на-
правлений. Националисты, 
стремясь лишить россий-
ские подразделения управ-
ления, попытались уничто-
жить пункт связи и нанесли 
по нему массированный ар-
тиллерийский удар с приме-
нением реактивных систем 
залпового огня. Часть обо-
рудования была выведена 
из строя. Но Черкасов опе-
ративно устранил повреж-
дения и восстановил связь.

Уничтожил дроны
Ефрейтор Анатолий Лауш-
кин (3) вместе с товари-
щами выполнял задачу 

по прикрытию госграни-
цы. В ходе дежурства он 
обнаружил приближаю-
щуюся группу вражеских 
беспилотников. Боец од-
ним из первых открыл 
прицельный огонь по дро-
нам. Благодаря меткой 
стрельбе барражирующие 
боеприпасы были уничто-
жены.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

3

Отправили снаряжение 
бойцам на передовую
Вчера председатель Мосгор-
думы Алексей Шапошников 
передал гуманитарный груз 
и военную экипировку бой-
цам инженерно-тактической 
бригады. 

В историческом здании Мо-
сковской городской думы уже 
несколько месяцев действует 
штаб проекта «Москва помо-
гает». Любой желающий мо-
жет принести туда гуманитар-
ную помощь. 
Вчера очередной гуманитар-
ный груз отправили бой-
цам инженерно-тактической 
бригады. 
— Мы передали большой груз, 
который собирали в течение 
месяца для наших бойцов, ге-
роически сражающихся на 
передовой с неонацизмом. Ко 
мне обратились ребята из ин-
женерно-тактической брига-
ды, и для них собрано все не-
обходимое, от средств защи-
ты, включая бронежилеты, 
комплекты снаряжения, бер-
цы, до инструментов, вклю-
чая шуруповерты, болгар-
ку, дрель, зарядные устрой-
ства, — рассказал Алексей 
Шапошников. 
Помимо этого, бойцам на пе-
редовую отправили спортив-
ный инвентарь, газовые бал-
лоны, генераторы и другие 
полезные вещи. Вместе со 
снаряжением и инструмента-

ми отправили продукты пита-
ния, средства личной гигиены 
и многие другие вещи. 
— Мы всегда на связи с наши-
ми военными, с местными 
жителями новых территорий. 
В круглосуточном режиме по-
лучаем запросы и готовы ока-
зывать поддержку и дальше. 
Стараемся откликнуться на 
каждую просьбу и сейчас на-
чинаем формирование ново-
го груза, — сказал Алексей 
Шапошников. 
По словам главы муници-
пального округа Царицыно 
Дмитрия Хлестова, при под-
держке которого отправили 
гуманитарную помощь, груз 
будет доставлен на место уже 
сегодня. 
— Это уже четвертая акция, 
которую мы проводим со-
вместно с председателем Мос-
гордумы Алексеем Шапошни-
ковым. Партии гуманитар-
ных грузов мы формируем 
ежемесячно. Пункты сбора 
помощи открыты по всей Мо-
скве, и мы всегда рады лю-
дям, которые приносят необ-
ходимые нашим бойцам ве-
щи, средства гигиены, про-
дукты, — сказал Дмитрий 
Хлестов, подчеркнув, что эта 
важная работа продолжится 
до окончания специальной 
военной операции. 
По словам Алексея Шапош-
никова, штаб «Москва помо-

гает» в здании Московской 
городской думы продолжает 
работать, несмотря на лет-
ний перерыв в работе столич-
ного парламента. Председа-
тель Мосгордумы призвал 
всех москвичей не оставаться 
в стороне и принимать самое 
активное участие, помогать 
фронту. Среди постоянно не-
обходимых предметов — про-
дукты длительного хранения 
(крупы, сахар, чай), детское 
питание, книги и игрушки, 
средства личной гигиены. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

По словам официального 
представителя Минобороны 
России генерал-лейтенанта 
Игоря Конашенкова, подраз-
деления ВС РФ продолжают 

уничтожать живую силу и во-
енную технику противника. 
— На Южнодонецком направ-
лении ударами оперативно-
тактической и армейской ави-
ации, огнем артиллерии груп-
пировки войск «Восток» отра-
жена атака противника 
в районе населенного пункта 
Работино Запорожской обла-
сти, — отметил Конашен-
ков. — Кроме того, пресечены 
действия украинской ДРГ 
в районе Марфополя. Потери 
противника за сутки на дан-
ных направлениях составили 
более 170 солдат, два танка, 
девять боевых бронемашин, 
гаубицу «Мста-Б», три орудия 
Д-20, САУ «Гвоздика» и радио-
локационную станцию контр-
батарейной борьбы производ-
ства США AN/TPQ-50. 
Конашенков также сообщил, 
что наступающие подразделе-
ния ВС РФ овладели железно-

дорожной станцией Молчано-
во в Харьковской области. 
Тем временем российские во-
еннослужащие продолжают 
выбивать части ВСУ с позиций 
на других участках фронта. 
— Бойцы группировки войск 
«Днeпр» уничтожили склад 
горюче-смазочных матeриа-
лов украинских вооружен-
ных формирований в районe 
села Львово во времeнно ок-
купированном Бериславском 
муниципальном округe, — 
сообщил врио губернато-
ра Херсонской области Вла-
димир Сальдо. — Это был 
крупнeйший армейский склад, 
который питал горючим всe 
войска врага на правобережьe 
Днепра. Теперь противнику не-
чем будет заправлять свой 
транспорт. 
Однако украинские радикалы, 
не имея успехов на поле боя, 
продолжают обстреливать 

гражданскую инфраструктуру 
на территории России.
— В Белгородском районе по 
селу Нехотеевка выпущено че-
тыре артиллерийских снаряда, 
по селу Журавлевка — 15. По-
мимо этого, в селе Наумовка 
противник сбросил с БПЛА две 
гранаты. Ни в одном из насе-
ленных пунктов района по-
страдавших и разрушений 
нет, — заявил губернатор Бел-
городской области Вячеслав 
Гладков. — В Шебекинском 
городском округе под артилле-
рийский обстрел попало село 
Шамино — зафиксировано во-
семь прилетов. В результате 
обстрела со стороны Украины 
пострадали пять человек — 
у всех осколочные ранения. 
Гладков отметил, что бригада-
ми скорой медицинской помо-
щи мужчины были доставлены 
в городскую больницу № 2. 
Врачи оказывают всю необхо-

димую помощь. Одного из по-
страдавших с легким ранени-
ем бедра отправили домой на 
амбулаторное лечение. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Российские войска 
отбивают атаки врага

Вооруженные 
силы Украины 
в течение суток 
потеряли на Юж-
нодонецком 
и Запорожском 
направлениях 
более 170 бой-
цов, сообщили 
вчера в Минобо-
роны РФ.

спецоперация 

18 июля 11:51 Военнослужащий Центрального военного округа с дроном, оборудованным подвесом для сброса боеприпаса, проходит подготовку на оператора 
беспилотного летательного аппарата на тренировочном полигоне в зоне проведения специальной военной операции

ДЕНИС ПУШИЛИН
ВРИО ГЛАВЫ ДНР

На Артемовском направлении 
ситуация без особых измене-
ний, но есть определенная 
стабилизация, несмотря 
на то что там еще достаточно 
жесткое противостояние идет 
на северо-западе от Клещеев-
ки. Незначительные позици-
онные продвижения россий-
ских сил фиксируются на Ав-
деевском направлении. В рай-
оне Угледара ВСУ регулярно 
пытаются прорваться, но силы 
РФ купируют эти попытки. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЕКАТЕРИНА ДРАГУНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

В Москве продолжают соби-
рать гуманитарный груз для 
жителей приграничных терри-
торий и новых регионов Рос-
сии. Регулярно из столицы от-
правляются необходимые лю-
дям товары: продукты пита-
ния, одежда, средства личной 
гигиены и многое другое. 
Оказать посильную помощь 
могут как обычные москвичи, 
так и представители бизнеса, 
городских организаций. Это 
еще одна проверка на нерав-
нодушие, и мы готовы дока-
зать, что своих не бросаем. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Вчера 14:37 Председатель Мосгордумы Алексей Шапошников (второй слева) и глава 
муниципального округа Царицыно Дмитрий Хлестов (в центре) вместе с волонтерами отправляют 
гуманитарный груз 
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Праздник главной городской 
реки отметили по-морскому

Мероприятие начинается 
с мастер-класса по гребле на 
лодках. Участники, облачен-
ные в теплую одежду, дожде-
вики и спасательные жилеты, 
сидят в лодках и с особым усер-
дием выполняют команды ин-
структора. Они стараются 
синхронно грести веслами, 
все дальше отплывая от берега 
и попадая в Химкинское водо-
хранилище. Такой путь для не-
опытных участников сложен 
не только физически. Нович-
кам оказалось непросто дей-
ствовать слаженно, бок о бок 
с незнакомыми людьми. 
Одна из участниц, Татьяна Со-
рокина, пришла на праздник 
с сыновьями Владимиром, 
Александром и Михаилом. 
Они не только поучаствовали 
в гребле, но и покатались на 
швертботах (парусных лод-
ках. — «ВМ»). 
— Детям очень понравилось. 
Они занимаются спортом, но 
лодкой никогда не управляли. 
У них много эмоций от того, 
что мы плыли по волнам, на 
ветру, — говорит москвич-
ка. — А вот теперь наша оче-
редь кататься на шлюпках.
При этом желающих попробо-
вать себя в гребле было доста-

точно много. Списки форми-
ровались очень быстро, и по-
тому надо было постараться 
даже очередь занять. Семья 
Дрожжачих после 45-минут-
ного плавания признавалась, 
что сложности оправдали все 
ожидания.
— На празднике я вместе 
с двумя детьми: восьмилет-
ним Денисом и девятилетней 
Викторией. Хотелось, чтобы 
они узнали что-то новое. Сын 
очень любит рыбачить, и для 
него катание на лодках, гре-
бля стали очень интересным 
опытом, — рассказывает 
Юлия Дрожжачих. — Когда-то 

я пробовала плавать в обыч-
ной двухвесельной лодке, но 
это совсем другие ощущения. 
Здесь надо уметь работать 
в команде. Помимо этого, мы 
поучаствовали в создании по-
делок. 
Программа празднования дня 
самой важной артерии города 
очень большая и разнообраз-
ная. В рамках мероприятий 
желающие могли принять 
участие в различных играх, 
викторинах и мастер-классах. 
Посетители имели возмож-
ность создать аквариум из 
пластиковых крышек, рассмо-
треть пробы воды под микро-

скопом и изготовить из бума-
ги морских обитателей.
— Для нас огромная честь при-
нимать гостей и проводить 
праздник совместно с город-
ским Департаментом приро-
допользования, — рассказы-
вает руководителя Морского 
центра имени Петра Великого 
Татьяна Дрегер. — У нас на 
площадках представлены раз-
личные виды активностей. 
В том числе морской направ-
ленности. Например, марини-
стика, вязание узлов, морской 
бой. А еще лектории, мастер-
классы, викторины и игры, ко-
торые носят обучающий ха-

рактер. Там ребята знакомятся 
с новыми фактами, проверяют 
свои знания о Москве-реке. 
В первую очередь важно объ-
яснить, как человек влияет на 
нашу главную артерию, как он 
действует и что мы можем сде-
лать для ее сохранения.
Кстати, в Морском центре 
имени Петра Великого этот 
праздник проводится впер-
вые. Сам день Москвы-реки 
был учрежден в 2015 году в ре-
зультате голосования. Тради-
ционно дату отмечают на базе 
различных экоцентров. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Создается музей африканской культуры Вымогатели понесут ответственностьПредстоящему саммиту 
предсказывают успех В Москве откроют музей 

культуры стран Африки. 
Об этом сообщила директор 
департамента музеев и внеш-
них связей Минкультуры РФ 
Елена Харламова.

Новое учреждение, презента-
ция которого состоится в рам-
ках форума «Россия — Афри-
ка», станет филиалом Госу-
дарственного музея искусства 
народов Востока. 
— Этот музей станет главной 
площадкой для проведения 
мероприятий, направленных 
на развитие российско-афри-
канского диалога, совместных 
выставочных и культурно-про-
светительских проектов, зна-
комящих широкую аудиторию 
с богатейшим культурным на-

следием народов Африки, — 
рассказала Харламова. 
При этом, по словам замести-
теля директора департамента 
Африки МИД РФ Александра 
Полякова, в учреждении пред-
ставят российскую коллек-
цию экспонатов, посвящен-
ных Африке. 
— Она будет состоять из за-
конно приобретенных или по-
даренных предметов, а не из 
наследия колониализма или 
рабства, как это распростра-
нено во многих музеях стран 
Запада, — сообщил Александр 
Поляков. — При этом россий-
ская культура остро востребо-
вана в Африке, и я уверен, что 
своих восторженных поклон-
ников найдет у нас и африкан-
ское искусство.

Генеральный директор Госу-
дарственного музея искусства 
народов Востока Александр 
Седов уточняет, что после не-
скольких лет обсуждения 
и выстраивания концепции 
такого музея его открытие на-
конец вышло в практическую 
плоскость. 
— Создание такого музея ста-
нет стратегическим шагом 
в партнерстве России и стран 
Африканского континента, — 
отметил Седов. — Наша 
цель — создать культурно- 
образовательный центр. 
Мы сможем представить ра-
нее неизвестные страницы от-
ношений России и стран 
 Африки. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера сотрудники Министер-
ства внутренних дел (МВД) 
опубликовали видео задер-
жания администратора по-
пулярного телеграм-канала 
и его помощника по подо-
зрению в вымогательстве.

Задержанный — бывший со-
трудник Федеральной службы 
безопасности Михаил Поля-
ков и его помощник — гене-
ральный директор производ-
ственно-строительной компа-
нии Александр Санин.
— Злоумышленники органи-
зовали работу сети популяр-
ных телеграм-каналов. В них 
под видом новостных сообще-
ний распространялась заведо-
мо ложная информация, по-
рочащая честь, достоинство 

и деловую репутацию граж-
дан и организаций, — расска-
зали в пресс-службе МВД. — 
За ее удаление и отказ от даль-
нейшего распространения 
фигуранты требовали круп-
ные суммы. Их переводили 
в криптовалюте на аноним-
ные электронные кошельки.
Во время обыска у них нашли 
технические устройства, до-
кументы, а также много ку-
пюр номиналом в пять тысяч 
рублей, которые доказывают 
причастность к совершению 
преступления.
— К вымогательству относит-
ся требование денег как за 
распространение ложной, так 
и не соответствующей дей-
ствительности информации, 
которая порочит честь и до-

стоинство человека, — рас-
сказала «ВМ» юрист Сталина 
Гуревич. — Что делать в этом 
случае? Обратиться по этому 
поводу в правоохранитель-
ные органы и написать заяв-
ление. Потом с вами проведут 
оперативный эксперимент. То 
есть вас попросят провести 
беседу с вымогателем по теле-
фону, чтобы с помощью ау-
дио- или видеозаписи зафик-
сировать нарушение закона. 
Потом вам дают деньги, что-
бы на встрече при передаче 
средств задержать подозрева-
емого в совершении уголов-
ного преступления. Далее 
проводятся стандартные след-
ственные действия.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Президент РФ Владимир 
 Путин не будет присутство-
вать на предстоящем самми-
те БРИКС. Об этом вчера со-
общил пресс-секретарь гла-
вы государства Дмитрий 
 Песков.

Песков отметил, что россий-
ский лидер принял реше-
ние участвовать на саммите 
БРИКС, используя формат ви-
део-конференц-связи. 
— Это будет полноценное уча-
стие. На самой встрече будет 
присутствовать министр ино-
странных дел России Сергей 
Лавров,  — отметил пресс-
секретарь президента РФ Дми-
трий Песков. 

Саммит БРИКС пройдет с 22 
по 24 августа в Йоханнесбур-
ге. Участниками мероприя-
тия станут лидеры ЮАР, Бра-
зилии, Индии и Китая. Это бу-
дет первый очный саммит ор-
ганизации с начала пандемии 
коронавируса COVID-19. 
— Президент Рамафоса уве-
рен, что саммит будет успеш-
ным, он призывает народ ока-
зать необходимое гостепри-
имство делегатам, которые 
прибудут из разных уголков 
континента и мира, — отме-
чается в документе, опубли-
кованном на сайте президен-
та ЮАР Сирила Рамафосы. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

ИВАН ЗАЕВ
НАЧАЛЬНИК ЭКОЛОГО
ПРОСВЕТИТЕЛЬСКОГО ЦЕНТРА 
ЭКОШКОЛА КУСКОВО ГПБУ 
МОСПРИРОДА

Ежегодно Мосприрода прини-
мает участие в организации 
мероприятий в рамках Дня 
Москвы-реки. В этом году Мо-
сприрода организовала неко-
торые из них совместно с Мор-
ским центром имени Петра Ве-
ликого. Эта задумка находит 
положительный отклик у жи-
телей и развивает бережное 
отношение к природе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в Мор-
ском центре 
имени Петра Ве-
ликого, действу-
ющем на базе 
«Патриот. 
Спорт», отмети-
ли День Москвы-
реки. Корре-
спондент «ВМ» 
побывал 
на празднике. 

дата 

Вчера 15:43 Татьяна Сорокина (в центре) вместе с сыном Владимиром и его другом Александром Феоктистовым (слева) на мастер-классе по управлению весельной 
лодкой под руководством педагога-организатора Морского центра имени Петра Великого Александра Макарова

Важно сохранить 
единство церкви
Вчера в Свято-Троицкой Сер-
гиевой лавре прошло архие-
рейское совещание Русской 
православной церкви.

Совещание возглавил Патри-
арх Московский и всея Руси 
Кирилл, выступивший с до-
кладом. Накануне этого важ-
ного для православных собра-
ния он посетил Троицкий со-
бор, где поклонился честным 
мощам преподобного Сергия 
Радонежского и святыням Ни-
коновского придела и Сера-
пионовой палаты. 
— В первую очередь я обра-
щаюсь к архипастырям: по-
меньше помпезности, заботы 
об архиерейском дворе, по-
больше любви к людям, — на-
ставлял патриарх Кирилл по-
сле братской трапезы в Трои-
це-Сергиевой лавре. — Будь-
те ближе к пастве, чаще 
служите на приходах, общай-
тесь с людьми, с тем чтобы 
они чувствовали в вас своих 
отцов.
Совещание созвано в соответ-
ствии с принятым Священ-
ным Синодом Русской право-
славной церкви 29 декабря 
2022 года решением «Для 
братского обсуждения теку-
щих вопросов церковной 
жизни». В работе приняли 
участие «все епархиальные 
и викарные архиереи епар-
хий на территории России 
в обязательном порядке, 
а также архиереи епархий 
в других странах — в зависи-
мости от возможности при-
быть в Москву».
По словам главного редактора 
портала «Русская народная 
линия» Анатолия Степанова, 
в церкви высшим органом 
управления остается Помест-
ный собор. 
— Но в последнее время он со-
бирается только для выборов 
патриарха, — говорит он.  — 
А в реальности всем управля-
ет Архиерейский собор. По 
уставу он собирается раз в че-
тыре года, однако по факту со-
бирался даже чаще. При па-
триархе Кирилле он проходил 
чуть ли не раз в два года. По-
следний по времени проходил 

в конце 2017 года. Потом сна-
чала случилась пандемия, 
а затем события на Украине 
привели к тому, что украин-
ские архиереи не приезжали. 
Поэтому была принята такая 
вынужденная мера, как архи-
ерейское совещание. Ходили 
разные разговоры о том, что 
будет обсуждаться. В том чис-
ле тема екатеринбургских 
останков, стоит ли призна-
вать их царскими. Но эта тема 
была отложена. 
По словам Анатолия Степано-
ва, тяжелая ситуация сложи-
лась на Украине.
— Раскольнические действия, 
которые начал патриарх Кон-
стантинопольский Варфоло-
мей, продолжаются, — гово-
рит он. — И наиболее болез-
ненную форму они приняли 
на Украине, где была создана 
параллельная структура из 
раскольников.
По окончании архиерейского 
совещания было принято по-
становление. В документе вы-
деляется несколько ключевых 
пунктов, которые касаются 
ситуации на Украине, рас-
кольничества, сохранения 
единства и дальнейшего объ-
единения мирового правосла-
вия и других важных аспектов 
церковной жизни.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

ЗАХАРИЙ САВЕЛЬЕВ
СПЕЦИАЛИСТ ПО ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ 
С ЕПАРХИЯМИ ИЗДАТЕЛЬСКОГО СОВЕТА 
РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ

Архитекторы раскола на Укра-
ине сидят в США. И, используя 
Константинопольский патри-
архат как инструмент для рас-
членения, раздробления пра-
вославного мира, они пытают-
ся оказать давление на Рус-
скую православную церковь 
и на Россию. И эти страшные 
события имеют свой исток 
с 2018 года, с дарования 
«лже-томоса» неканониче-
ской группе мужчин, которые 
называют себя священнослу-
жителями, хотя на деле они — 
обычные миряне.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Необычная экскурсия знакомит горожан с районом контрастов и быстрых изменений
Московский НПЗ совместно 
с Музеем Москвы провел экс-
курсию по району Капотня 
с элементами скетчинга (тех-
ники быстрых зарисовок). 
Участники экскурсии узнали 
об истории района, его архи-
тектурных и природных осо-
бенностях и смогли сделать 
художественные наброски 
увиденного.

В Москве нет неинтересных 
районов — в этом уверен ру-
ководитель экскурсионного 
бюро Музея Москвы Андрей 
Клюев. У каждого района есть 
история, свои герои, свои па-
мятники природы и архитек-
туры. Капотня в этом плане — 
не исключение.
Уже третий сезон подряд Мо-
сковский НПЗ совместно 
с Музеем Москвы проводит 
экскурсии по Капотне. В этом 
году выбран уникальный 
формат — экскурсии с эле-
ментами скетчинга. Группа 
молодых людей в сопрово-
ждении экскурсовода выдви-
гается от Заводского пруда 
вглубь района, у всех с собой 
скетчбуки (специальные 
блокноты), в которых они бу-
дут зарисовывать самые ин-
тересные и запоминающиеся 
элементы архитектуры и при-
роды района.
— Существует множество сте-
реотипов о Капотне, будто бы 
здесь чудовищная экология 
и неблагоприятная социаль-
ная среда. Мы в увлекатель-

ном формате прогулок, экс-
курсий стараемся эти стерео-
типы развенчать, — говорит 
Андрей Клюев.
Капотня — это фактически 
моногород внутри города. 
Здесь есть все, что нужно: 
крупное предприятие, на ко-
тором работают многие жите-
ли района; церковь, построен-
ная еще в 1860-х годах, дет-
ский сад, школа, футбольный 
стадион, на котором начина-
ли свою карьеру такие знаме-
нитые футболисты, как бра-
тья Березуцкие и Денис Боя-
ринцев, памятники героям 
Великой Отечественной вой-
ны, парк и красивая набереж-
ная. Есть здесь и уникальная 
архитектура. Экскурсионная 
группа остановилась в одном 
из дворов района.
— Это типичный пример 
квартальной застройки, — 
рассказывает Андрей Клю-
ев. — Вокруг транзитные ули-
цы, а внутри — полуприват-
ная территория, двор для жи-
телей. С точки зрения 
архитектуры эти невысокие 
дома проще и лаконичнее, 
чем парадные сталинские зда-
ния на Тверской, но на самом 
деле и они построены с ис-
пользованием определенных 
художественных приемов.
Андрей Клюев указывает на 
фасад дома, во всю высоту ко-
торого можно увидеть секцию 
с небольшими квадратными 
окошками, за ними — лестни-
ца. Даже обычный, казалось 

бы, архитектурный элемент 
на фасаде жилого дома проек-
тировщики постарались вы-
делить. Участники экскурсии 
рассаживаются по лавочкам 
во дворе и принимаются зари-
совывать различные архитек-
турные детали окружающей 
их застройки. Среди молодых 
людей нет художников, мно-
гие из них признались, что до 

сегодняшнего дня не пробова-
ли рисовать в подобной тех-
нике. Осваивать азы скетчин-
га участникам экскурсии по-
могает сотрудник Музея изо-
бразительных искусств имени 
Пушкина, графический ди-
зайнер Мария Кашмина.
— У нас нет цели научить ри-
совать, есть цель показать 
каждому, что рисовать не 

страшно. Половина группы 
никогда не рисовала, а после 
нашей экскурсии каждый уй-
дет с готовым скетчем, кото-
рый будет выглядеть как ил-
люстрация настоящего худож-
ника, — уверяет Кашмина.
С точки зрения дизайнера, Ка-
потня — район контрастов, 
где одновременно уживаются 
густая зелень, интересная ар-

хитектура и индустриальные 
пейзажи.
Пешая экскурсия проходит че-
рез ключевые места района: 
памятник жителям района, 
погибшим в Великой Отече-
ственной войне, сквер Героев-
нефтяников, Дворец культуры 
«Капотня» — образец модер-
низма в архитектуре, и, ко-
нечно же, экотропа в парке 
«Берег Москвы-реки в Капот-
не». В необычной прогулке 
приняла участие и депутат 
Мосгордумы, сенатор Россий-
ской Федерации Инна Святен-
ко. По ее словам, такие экс-
курсии очень важны, они по-
могают обратить внимание 
москвичей на то, что Капотня 
теперь — один из красивей-
ших районов Москвы.
— В каждом районе есть своя 
история. Мы часто говорим 
о патриотизме и любви к Ро-
дине, и благодаря таким фор-
матам экскурсий можно боль-
ше узнать об истории родного 
края. В таких мероприятиях 
участвуют студенты и школь-
ники, и мы видим, как они по-
знают другую Москву. Не 
меньшим интересом экскур-
сии пользуются и у старшего 
поколения, — говорит Инна 
Святенко.
Она подчеркивает, что как де-
путат и сенатор получает по-
ложительные отклики от жи-
телей Капотни. Инна Святен-
ко вспоминает, что весь район 
преобразился практически 
одномоментно.

— Это был уникальный экспе-
римент мэра Москвы Сергея 
Собянина, который принял 
решение о том, чтобы приве-
сти в порядок целиком весь 
район. Некоторые жители бо-
лезненно воспринимали раз-
вернувшуюся стройку, но те-
перь они осознают, что живут 
в новой комфортной среде 
и хорошо к ней относятся. 
Они видят не только измене-
ния в социальной инфра-
структуре, но и то, как район 
благоустроили, — говорит се-
натор.
Сама Инна Святенко в Капот-
не больше всего любит набе-
режную. Она вспоминает, что 
и раньше замечала, какая кра-
сивая в районе река, но полю-
боваться этой красотой было 
неоткуда.
— Все вокруг было не ухоже-
но, сами жители обходили эти 
места стороной. Сейчас же мы 
видим, что набережная стала 
красивейшей, там есть заме-
чательная велодорожка, по 
которой люди приезжают 
в Капотню из соседних райо-
нов. Для меня это самое зна-
ковое место в районе, его ви-
зитная карточка, — говорит 
Святенко.
Московский НПЗ совместно 
с Музеем Москвы проводит 
уже третий сезон экскурсий. 
Жителям рассказывают не 
только о том, как преобража-
ется район, но и о том, как ме-
няется, совершенствуется, 
модернизируется сам завод. 

За последние 10 лет предпри-
ятие сократило воздействие 
на окружающую среду в четы-
ре раза, и процесс развития не 
останавливается.
Пресс-секретарь Московского 
НПЗ Федор Казанцев расска-
зал, что программа социаль-
ных инвестиций предприятия 
делится на несколько направ-
лений.
— Совместно с Департамен-
том природопользования 
и окружающей среды Москвы 
мы занимаемся озеленением, 
сажаем деревья. Также уча-
ствуем во всех городских суб-
ботниках, месячниках по бла-
гоустройству. Заводской пруд, 
где живут лебеди, привели 
в порядок — укрепили берега, 
сделали специальные плоты 
для птиц, где они гнездятся. 
Теперь возле пруда проводят 
открытые уроки для школьни-
ков, — рассказывает Федор 
Казанцев.
Московский НПЗ занимается 
развитием спорта в районе, 
поддерживает футбольную 
школу в Капотне и зимний 
этап любительского кубка по 
биатлону. Еще одно направ-
ление программы социаль-
ных инвестиций — просвети-
тельское. В парке «Берег Мо-
сквы-реки в Капотне» уста-
новлены информационные 
стенды, посвященные исто-
рии района и его природному 
многообразию.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
relation@vm.ru
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17 июля 2023 года. Руководитель экскурсионного бюро Музея Москвы Андрей Клюев (справа) 
проводит экскурсию по Капотне, рассказывает об особенностях архитектуры и природе района
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Роман Студенников трудится заведующим от-
делом реставрации мебели и деревянных пред-
метов интерьера во Всероссийском художе-
ственном научно-реставрационном центре 
имени академика Игоря Эммануиловича Гра-
баря. Разговор о его профессиональной дея-
тельности начался с самых основ.

Учился мастерству в музее

Роман Сергеевич, как вы стали реставратором? 
В школьные годы я обучался резьбе по дереву 
в студии. Потом поступил работать лаборантом 
в Музей декоративно-прикладного искусства. 
Меня удивило то огромное количество экспо-
натов, которое я там увидел. Кроме того, я по-
знакомился с настоящими профессионала-
ми этого дела. И со временем понял, что рестав-
ратор для музея — невероятно важный чело-
век, без него тот просто не может существовать. 
Так и решил стать реставратором. 
Учиться профессии я начал в этом же музее. 
Позже пришел на работу в Реставрационный 
центр имени Грабаря. Это был 1994 год. Тогда 
реставраторов мебели, изделий из дерева прак-
тически нигде не учили. Здесь работало доволь-
но большое количество людей без высшего об-
разования, которые владели смежными про-
фессиями. Все опытные реставраторы учились 
специальности непосредственно у тех, кто ею 
уже владел. Приходили в мастерские и со вре-
менем овладевали необходимыми навыками 
прямо на рабочем месте. Тут есть прямая зако-
номерность — чем больше работаешь, тем ско-
рее станешь настоящим реставратором. 
Сколько времени должно пройти, прежде чем ре-
ставратор станет профессионалом?
Не меньше десяти лет после того, как человек 
получил образование по этому направлению. 
Когда он попадает, например, к нам в центр, 
еще некоторое время он ищет себя, пытается 
определить то направление в реставрации, ко-
торое подходит ему больше всего. Та же мебель 
бывает резная, золоченая, мягкая, и кому-то 
нравится работать с золочением, кому-то — с пе-
ретяжкой или полировкой. Будущему реставра-
тору сначала нужно выбрать направление в этой 
профессии, а потом научиться всем его особен-
ностям, которых в любой области существует 
очень много. На реставрацию какого-либо от-
дельного предмета уходит как минимум три-
четыре месяца. Иногда даже полгода или год. 
Сколько можно отреставрировать предметов за 
десять лет? Получается, что не так уж и много.

Восстановление ремонту рознь

Когда появилась профессия реставратора?
Считается, что в конце XIX — начале XX века. 
Если говорить о реставрации как о ремонте, 
то тогда она появилась очень давно. Как толь-
ко люди стали создавать предметы, они стали 
ломаться, их надо было чинить и восстанав-
ливать. 
В XIX веке чаще всего реставрировали самые 
разные церковные предметы: иконы, книги, 
одеяния. Иконостас любого старого собора за 
все время его существования могли покрывать 
позолотой три-четыре раза. Если работы были 
выполнены очень хорошо и качественно, с пол-
ным сохранением внешнего вида, то это и на-
зывали реставрацией. 
К слову, мы, как реставраторы мебели, можем 
сразу сказать, сколько раз предмет ремонтиро-
вался, каким образом, и сколько раз его дей-
ствительно реставрировали.
А какие направления существуют?
Очень много. Прежде всего их можно опреде-
лять по материалу — дерево, металл, ткань, 
кость, текстиль, кожа, стекло, керамика и так 
далее. Либо можно разделять их по технике ре-
ставрации. Живопись, например, может быть 
темперная, масляная. Есть археологические на-
правления, которых тоже не счесть, и они во-
обще существуют отдельно от всех остальных. 
В целом сейчас основных направлений в ре-
ставрации не менее 15. И внутри каждого из 
них существует много своих собственных. 
Но время на месте не стоит, и появляются но-
вые направления, прежде всего из-за материа-
лов, которые традиционно раньше не исполь-
зовались. Они стали применяться примерно 
50 лет назад, а это означает, что в ближайшее 
время предметы, сделанные из них, привезут 
к нам на реставрацию. Сейчас, например, мы 
изобретаем, как приводить в порядок целлуло-
ид. Ничего особенного во всем этом нет, это 
вполне естественный процесс.

Тонкости процесса

Какие сложности встречаются в работе?
Если в руки реставратора попал какой-то опре-
деленный материал, с ним надо просто рабо-
тать — и все. Можно чем-то его заменить, если 
восстановить его напрямую нереально, а быва-
ет и так, что мы ищем описание того, как этот 
материал изготавливался, чтобы этот процесс 
повторить. Кстати, часто старые мастера сами 
ошибались. Делали то, что просто не могло 
быть долговечным.
Как происходит сама реставрация? С чего все 
начинается?
Сперва мы проводим визуальное обследование 
предмета. Рассматриваем его под разными 
углами, пытаемся понять, в каком состоянии 
сам материал. Выясняем, как предмет можно 
разобрать, а потом собрать, существует ли та-
кая возможность. Потом идет химико-техноло-
гическое исследование. Как правило, оно со-
стоит из пробы на покрытие, чтобы узнать, чем 
именно покрывали предмет и сколько раз, на 
что были приклеены его части. В исследовании 
участвуют рентгенологи, химики-технологи, 
физико-химические специалисты, использует-
ся ультрафиолетовая и инфракрасная съемка. 
Иногда предмет бывает трудно разобрать, но 
тогда при помощи рентгена, например, мы по-

В этом году исполнилось 105 лет Реставрационному центру имени Грабаря. К знаковому событию в Доме-мастерской Веры Мухиной открыли «Выставку о выставках», 
которую можно посетить до 25 августа. Каждый день, так или иначе, мы сталкиваемся с результатами работ реставраторов. «ВМ» продолжает рубрику «Простые 
вопросы», о трудной и полной неожиданностей профессии реставратора мы поговорили со специалистом этого ремесла  Романом Сергеевичем Студенниковым.

Реставратор Роман Студенников: Результат нашего труда должен оставаться незаметным 

Особенности времени

ПАВЕЛ КОСТЕНКО
Специальный 
корреспондент

Роман Сергеевич Студенников — худож-
ник-реставратор высшей категории. Ро-
дился в Москве. Учился в Студии резьбы 
по дереву в музее-заповеднике «Коло-
менское» и Московском колледже худо-
жественных ремесел (75-е училище). Ра-
ботал в Музее декоративно-прикладного 
искусства в Москве. С 1994 года трудится 
во Всероссийском художественном науч-
но-реставрационном центре имени Граба-
ря, заведующий отделом реставрации ме-
бели и деревянных предметов интерьера.

ДОСЬЕ
лучаем возможность прояснить, где находятся 
все металлические детали.
Что является главным в работе реставратора?
Художник творит так, как видит он сам. А ре-
ставратор обязан понять, как думал создатель 
предмета до него. Очень важно не навредить 
тому, что попало к тебе в руки. Сделать все та-
ким образом, чтобы и следующее поколение 
реставраторов сумело этот предмет отрестав-
рировать. Все материалы должны быть «обра-
тимыми», то есть такими, чтобы их можно было 
заменить. Автор создает предмет так, как нуж-
но ему самому, творцу. Часто для нас потом это 
является большой головной болью, потому что 
такое изделие может быть создано вопреки 
всем существующим канонам. 
Именно поэтому так важно с самого начала точ-
но определить тот материал, с которым придет-
ся нам работать. Иногда ты бываешь уверен, 
что перед тобой кость, а на самом деле оказыва-
ется, что это смесь из пластика. Имитация пред-
мета может быть очень высокого качества, и ею 
занимались всегда, во все времена.

Жемчужины прошлого
Какие уникальные работы вы выполняли?
Самый старый предмет из всех, которые я ре-
ставрировал, который был интересен просто 
уже в силу своего возраста, — это саркофаг из 
Государственного исторического музея, кото-
рому было около двух тысяч лет. Несмотря на 
то, что он деревянный, он неплохо сохранился. 
Некоторые детали были настолько твердые 
и крепкие, что возникало ощущение, будто их 
сделали буквально вчера. Для реставраторов 
две тысячи лет в историческом понимании — 
это вовсе не далекое прошлое. Интересно было 
посмотреть на то, как именно его создавали. 
Лицевая поверхность была отделана деревян-
ными дощечками толщиной в два миллиметра. 
Они были настолько гладко оструганы, что по-
верхность просто блестела. Толщина некото-
рых пропилов была всего полмиллиметра. 
Мы долго удивлялись, как такое оказалось воз-
можным. Даже стали специально измерять все, 
что только можно было измерить. И поняли, 

что две тысячи лет назад были примерно те же 
самые инструменты, которые существуют сей-
час, только гораздо проще. Цилиндрические 
сверла, рубанки для дерева… 
Когда я рассказываю об этой работе, многие 
мне не верят и говорят, что такого вообще не 
могло быть. Сама реставрация заняла тогда 
у нас восемь месяцев, а несколько лет ушло на 
подготовку к ней. Очень долго мы подбирали 
материал, с которым можно было бы работать. 
Вообще, подготовительный этап может быть 
очень долгим. 
Что было самым трудным за все время вашей 
работы?
Скорее не трудным, а интересным. Чем мас-
штабнее вызов, тем интереснее работать. Од-
ним из последних предметов, которые я рестав-
рировал, был японский ларец из дерева, черно-
го лака, золотой и серебряной краски, перламу-
тра, позолоченной меди… Техника исполнения 
была чисто восточная. В самой Японии такие 
предметы делали только в течение тридцати 
лет, осталось лишь несколько экземпляров 
в музеях Европы и у нас. Мне посчастливилось 
такой предмет реставрировать. 

Текущие проекты

Над чем вы работаете сейчас?
Восстанавливаю стол. Он не очень старый, сде-
лан где-то в середине XIX века. Занимаюсь им 
уже вторую неделю, и, если не обнаружится ни-
каких подводных камней, к осени он будет го-
тов. В данном случае есть много деталей, кото-
рых не хватает, их приходится заказывать до-
полнительно. Например, литую бронзу, камен-
ную столешницу. Все остальное, что уцелело, 
разваливается на отдельные небольшие фраг-
менты, ими я сейчас и занимаюсь. Восстанав-
ливаю шпон из дерева. Этот стол, бедняга, дол-
го простоял в самом обыкновенном сарае.
Какую роль тут играет вдохновение?
Без него никак не обойтись. И оно возникает 
всегда, что вполне естественно. Многие пред-
меты не сразу даются в руки. Смотришь на 
предмет и думаешь: ничего особенного в нем 
нет, я такие уже много раз делал, а когда начи-
наешь над ним работать, ничего не получается. 
Потому что он «с характером». 
Бывает и наоборот. Как такой сделать? Не 
знаю, ни с чем подобным никогда не работал. 
А начинаешь потихоньку — и дело идет само 
собой. Вообще, возникает ощущение, будто са-
мому предмету нравится, что ты с ним возишь-
ся, приводишь его в порядок. Когда же у тебя 
все начинает получаться, тогда и приходит 
вдохновение. Бежишь на работу с мыслью «се-
годня я сделаю все так-то и так». И все выходит 
плавно, быстро, ты испытываешь удовлетворе-
ние от того, что делаешь. 
А иногда ничего не складывается, ты никак не 
можешь правильно склеить несколько частей, 
они выходят кривыми и косыми, все приходит-
ся переделывать. Или начинаешь искать мате-
риал, а его нет, не хватает. Одни сплошные про-
блемы из-за какого-то предмета! Но все это яв-
ляется естественным для нашей профессии, 
и мы через это проходим.

Терпение и труд

Что занимает большее место при реставрации — 
терпеливый труд или творчество?
Труд. Взять, например, этот самый стол, с кото-
рым я работаю. Или вот этот кусочек дерева, 
с которым весь день маюсь. А таких предметов 
у меня еще очень много. В коробках лежат нож-
ки стола. У них осыпались маленькие части, 
которые надо промыть, а потом приклеить на 
место. Когда делаешь первую деталь, это до-
вольно интересно, но уже после третьей иден-
тичной тебе совсем не до творчества. Наша ра-
бота — кропотливый, даже муторный, надоед-
ливый труд. Иногда хочется все это просто бро-
сить, бывает и так. 
В реставрации один и тот же процесс может 
длиться в течение нескольких месяцев. К тому 
же очень печально и то, что сам результат ты ча-
сто не видишь. Один из лучших примеров ре-
ставрации — панорама «Бородинская битва». 
И это так просто потому, что ее результаты никак 
нельзя заметить. Или представьте себе реставра-
цию ткани. Наши девушки склеивают ниточки, 
которые нельзя увидеть. Это всегда тяжело — не 
видеть результат собственного труда. 
К тому же реставратор часто может сделать 
предмет еще лучше, чем сам мастер двести или 
триста лет тому назад, по самым разным причи-
нам. Но ему приходится сдерживать себя, чтобы 
не внести в реставрируемую работу корректи-
вы, ведь это недопустимо. Поэтому реставратор 
все время находится под неким гнетом. Он свое 
творчество сам же вынужден ограничивать. Мы 
по-разному находим выход из такой ситуации. 
Кто-то едет на природу и просто рисует картины, 
кто-то сидит дома и занимается резьбой по дере-
ву, например. У нас творчество всегда находится 
под неким запретом. Кто-то из реставраторов 
может с этим смириться, а кто-то нет. Бывает 
так, что люди просто уходят из профессии…

Влияние эпохи

Что изменилось в профессии реставратора за по-
следнее время?
Появилось новое оборудование, мы стали тра-
тить меньше времени на некоторые работы. 
В целом большинство процессов по-прежнему 
выполняются вручную. Руки реставратора за-
менить нечем. У нас появились новые освети-
тельные приборы, которые дают нам представ-
ление о том, как и чем был сделан предмет, 
а также о том, чем нам надо или не надо пользо-
ваться. Раньше этого было меньше или не было 
вообще. Появились современные материалы, 
которыми мы можем заменить, например, ста-
рый клей. Раньше, чтобы сварить нужный клей, 
нам надо было достать рыбу, причем не любую, 
а, например, только осетра, и варить ее пузырь 
в течение определенного времени и при опре-
деленной температуре. Если реставратор доба-
вит чуть больше воды или будет варить клей 
чуть дольше, его изготовление придется начи-
нать заново. Сейчас подобный клей можно ку-
пить. Хотя иногда все равно приходится варить 
его вручную, но чаще подходит тот, который 
уже изготовлен специально для реставрации. 

Сейчас реставрационные материалы появи-
лись в продаже, их делают и в Европе, и у нас. 
Поэтому нам, конечно, стало легче работать.
Сколько времени может «прожить» полностью 
отреставрированный экспонат?
Если реставрация сделана правильно и предмет 
хранился в нужных условиях, он может про-
жить от пятидесяти до ста лет. Главное — со-
блюдать температуру хранения, влажность 
и исключить любое влияние на него человека. 

Главное — память

Художник пишет картины, которые живут сотни 
лет благодаря труду реставратора. Кто же тогда 
важнее?
Судьба фотографа — быть за кадром. Так же как 
и судьба реставратора, он остается в тени экспо-
ната. Хотя многие наши профессионалы знают 
фамилии тех мастеров, которые спасли произве-
дения искусства от исчезновения. В нашей стра-
не было очень много искусствоведов и реставра-
торов, которые уделяли большое внимание про-
фессии, истории и культуре нашей страны. Боль-
шинство из них погибли в 1930-е годы, попав под 
репрессии. Их фамилии не всем известны, но де-
ло их продолжает жить. Мы, реставраторы, обя-
заны знать и помнить таких людей.
Вы гордитесь своей профессией?
Скорее да. Слава богу, сейчас о реставрации 
вспомнили, проводится очень много реставра-
ционных работ по всей стране. Открывается 
большое число частных музеев, особенно в не-
больших городах. В 1990-е все держалось на од-
ном энтузиазме. Удивительно то, как мы при 
этом умудрялись тогда ездить в какие-то коман-
дировки, и то, что в музеях оставались работать 
люди. Это были настоящие подвижники, масте-
ра своего дела. Ведь очень многие просто ушли 
в бизнес. И они хранили, мы реставрировали. 
Так будет и в дальнейшем.

Художник 
творит так,
как видит сам. 
А мы должны 
понять, как 
думал создатель

26 октября 2021 года. Роман Студенников, заведующий отделом реставрации мебели и деревянных предметов интерьера в Центре имени академика И. Э. Грабаря, показывает мебель, подготовленную для музея Достоевского
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Молодая вдова покорила 
все киностудии фабрики грез 

Те, кто ожидал увидеть яркую 
постановку уже хорошо зна-
комой истории о молодой вдо-
ве, будут сильно удивлены — 
тут по оперетте Легара снима-
ют фильм мастера Голливуда. 

При этом сразу надо отме-
тить, что подобный ход ни-
чуть не повлияет на удоволь-
ствие от вечера, ведь жанр 
останется прежним — роман-
тическая история любви.
На сцене в павильонах кино-
студий можно наблюдать за 
кем угодно: через ряды стати-
сток в платьях с огромными 
фижмами эпохи маркизы де 
Помпадур проходит египет-
ский бог Анубис, а дамы в ши-
рокополых шляпах прогули-
ваются под руку с гусарами. 
Рабочие с камерами суетливо 
кружат вокруг них, пытаясь 
не захватить лишних героев 
в кадр, а владельцы киносту-
дий спорят о том, кто из них 
разорит другого, сняв умо-
помрачительный фильм. 
Среди всей этой суеты вдруг 
появляется главная героиня, 
блистательная звезда Голли-
вуда Габриэлла Гловер (Анна 
Золотова) — она будет играть 

в новой кинокартине «Весе-
лая вдова» и, по иронии судь-
бы, сама в точности скопиру-
ет личную судьбу героини. 
Недавно овдовев, она сама не 
очень-то скорбит по старому 
супругу и иронично отказыва-
ет каждому из голливудских 
красавцев. Но на съемочной 
площадке дива встретит Дэ-
ниэла Даймонда (Максим Ка-
тырев). Сейчас он — выходя-
щий в тираж мачо, который 
проводит время, возлежа 
с красотками. Однако в мо-
мент их встречи опускается 
экран, где в стилистике немо-
го кино рассказана история 
их юношеской любви, кото-
рая вспыхнет вновь.
На фабрике грез страстями ув-
лечены все — и стройная ры-
жеволосая Валенсия (Ольга 
Белохвостова), крутит роман 
с обаятельным режиссером 
Россом (Александр Бабик). 
Именно они становятся при-

чиной сплетни, охватившей 
весь Голливуд, — теннисный 
мячик с любовным признани-
ем переходит из рук в руки, 
как эстафетная палочка, и ста-
новится причиной все новых 
и новых юмористических си-
туаций, в традиции комедии 
положений.
В спектакле, пусть и мимолет-
но, затрагивается еще одна 
тема — мечта. Даже рабочие 
на съемочной площадке 
(Александр Фролов и Андрей 
Дементьев) говорят о том, что 
пишут собственные сценарии 
и верят, что успеха в волшеб-
ном мире кино достичь может 
каждый. И так же легко в во-
кальном номере герои поют 
не только о любви, но и о том, 
как найти силы, чтобы про-
должать двигаться к цели, 
а удача в мире глянца улыб-
нется каждому.
Невозможно не верить в бли-
стательное будущее, все вре-

мя находясь под софитами. 
В лучах яркого света пайетки, 
стразы, перья и другие укра-
шения на платьях прекрасных 
артисток балета ослепляют 
роскошью и зрителей, и, ка-
жется, даже самих персона-

жей. Они выходят то в образах 
розовых фламинго, то как 
танцовщицы канкана в пыш-
ных алых юбках. Однако буй-
ство цвета мы видим только 
в сценах, где действие проис-
ходит в реальности, а жизнь 
в кадре, наоборот, идет только 
в лаконичных черно-белых 
оттенках, что соответствует 
эстетике раннего Голливуда. 
Посмеяться здесь можно не 
только над забавными ситуа-
циями неудачливых влюблен-
ных, но и над многочисленны-
ми отсылками — спонсор-ма-
фиози здесь похож на Дона 
Корлеоне, а в разговоре упо-
минают некоего артиста 
Брендона Питта. Кстати, со 
своим сценарием по площад-
ке носится и молодой неуклю-
жий Стиви Спилберг (Алек-
сандр Христофоров), которо-
му молодая вдова оплатит 
съемки нового фильма, но это 
уже совсем другая история...

17 июня 2023 года. Артистки балета исполняют канкан в спектакле режиссера Алексея Франдетти «Веселая вдова» на сцене Московского театра оперетты. В центре — Ольга Белохвостова в роли Валенсии 
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Премьера в «Ленкоме 
Марка Захарова»
Состоялись предпре-
мьерные показы муз-
драмы «Маяковский» 
в постановке главного 
режиссера театра Алек-
сея Франдетти на музы-
ку Василия Вакуленко. 
Спектакль, посвящен-
ный 130-летию поэта, 
удивит зрителей яркой 
сценографией и зре-
лищными вокально-хо-
реографическими номе-
рами в сентябре.
■
«XXIIЛетние 
балетные сезоны» 
в РАМТе
В июле и августе на сце-
не молодежного театра 
можно будет увидеть ба-
леты, давно уже став-
шие классикой, — «Жи-
зель», «Баядерка», 
«Щелкунчик» и «Лебе-
диное озеро».
■
Второй спектакль 
Гарика Сукачева 
«Современник» анонси-
ровал планы на следую-
щий театральный сезон. 
В ноябре запланирована 
премьера спектакля 
«САШАШИШИН», ре-
жиссером которого ста-
нет Гарик Сукачев. Он 
перенесет на сцену ро-
ман петербургской писа-
тельницы Александры 
Николаенко «Убить Бо-
брыкина. История одно-
го убийства» (2016 год). 
■
Поезд к юбилею 
театра 
В Московском метропо-
литене сейчас можно 
прокатиться на поезде, 
посвященном МХТ име-
ни Чехова, которому 
в этом году исполнилось 
125 лет. Тематические 
вагоны запущены на Со-
кольнической линии. 

Шедевр Франца 
Легара «Веселая 
вдова» обрел но-
вое прочтение 
на сцене Театра 
оперетты. Ре-
жиссер Алексей 
Франдетти ре-
шил перенести 
место действия 
в Голливуд.

премьера

Мир не только 
монохромный

За прошлый театральный сезон я за-
метила любопытную тенденцию в сце-
нографии и костюмах — многие ху-
дожники часто обращаются к моно-
хромной, черно-белой цветовой гам-
ме. Хотя, мне кажется, это не всегда 
оправдано. 
Еще пару лет назад такое решение буд-
то бы было исключительно авторским 
почерком некоторых режиссеров, их 

визитной карточкой. Но сейчас черно-белая гамма, по-
рой разбавляемая разнотоновыми оттенками серого цве-
та или одним ярким пятном, к примеру красным, желтым 
или голубым, на сцене действительно уже стала общей 
стилистической практикой в российском театре. 
Возможно, так проявляется возвращение к эстетике чер-
но-белого кино, и это связано с интересом к драматурги-
ческому материалу начала ХХ века, когда только появлял-
ся синематограф, и авторы были свидетелями рождения 
нового искусства. Или же другая причина — восприятие 
черного и белого как воплощение выс-
шей степени элегантности. И нельзя 
поспорить — такое визуальное реше-
ние, дополненное нужным освещени-
ем, выразительно смотрится из зри-
тельного зала. А может быть, аскетич-
ное цветовое сочетание призвано не 
отвлекать внимание от главного на 
сцене — мастерства артистов... 
Но, посмотрев за одну неделю четыре 
спектакля с такой сценографией, да 
еще и в пасмурную погоду, когда сама 
природа не баловала изобилием кра-
сок, я поняла, что мне очень хочется 
увидеть на сцене яркие, праздничные 
цвета. Позже мне радостно было убе-
диться, что не все режиссеры увлеклись монохромной 
эстетикой, и еще можно насладиться буйством ярких цве-
тов в сценографии спектаклей. Но, кажется, в последнее 
время красочные решения чаще можно встретить лишь 
в постановках развлекательного жанра — опереттах, мю-
зиклах и водевилях. Там режиссеры нацелены создать 
спектакль-праздник, подарить волшебный мир, который 
даст отвлечься от реальности, что отвечает закону этих 
жанров. Но почему только их? Если любой спектакль яв-
ляется отражением жизни, то, может быть, стоит сделать 
шаг от условности и выглаженности цветовых решений 
к реальности и соответствовать оттенкам этой самой 
жизни? Гармония и элегантность могут присутствовать 
и в разноцветных сценах, а кроме того, символика цвета, 
как в живописи, дополнит постановку новыми смыслами.
Как зритель я радуюсь, когда сценография вызывает у ме-
ня очевидную ассоциацию с полотном художника. Хотя, 
может быть, это только мое субъективное восприятие, 
и так выражается моя любовь к изобразительному искус-
ству. Но все равно ведь все виды творчества тесно связаны 
между собой, взаимодействуют, проникают друг в друга, 
тем самым обогащаясь все новыми смыслами. И мне 
очень хочется, чтобы в сценографии прослеживалось ув-
лечение не только строгой выразительной графикой, но 
и экспрессивной живописью со множеством тончайших 
цветовых переходов, потому что хорошо известно — в ми-
ре существуют миллионы разных оттенков, а не только 
черное и белое.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

В конце сезона столичные театры продолжают удивлять зрителя новыми прочтениями знакомых сюжетов и постановками по современным, актуальным пьесам 
молодых авторов. Алексей Франдетти представил неожиданную версию «Веселой вдовы», Елизавета Бондарь — трагическую историю любви «Тахир и Зухра», 
а Андрей Прикотенко в спектакле «Бовари» предложил с другого ракурса взглянуть на роман французского классика Гюстава Флобера. 

Оригинальный взгляд 
на трагедию Эммы Бовари 
В Театре Наций состоялась 
премьера спектакля «Бова-
ри» режиссера Андрея При-
котенко. Костюмы словно 
с подиумов парижской Неде-
ли моды, сложное решение 
сценического пространства 
и актерский дуэт Александра 
Семчева и Александры Ре-
венко делают постановку ин-
тересной даже для тех, кто 
хорошо знает это классиче-
ское произведение француз-
ской литературы.

Изломанный мир семьи, где 
искренняя любовь перестает 
иметь ценность для жены, ув-
леченной от скуки лишь изы-
сканными вещами и любов-
никами, визуализирован в де-
корациях. Пол сцены, накло-
ненный на зрителя, создает 
обратную перспективу, как 
вывернутая наизнанку жизнь. 
Черные пластины опускаются 
и поднимаются, открывая те 
или иные кадры из быта геро-
ев, будто зрители наблюдают 
за жизнью семейства Бовари, 
заглянув в окно. 
Степень откровенности здесь 
высочайшая из возможных — 
даже операции, которые про-
водит хирург Шарль Бовари 
(Александр Семчев), показа-
ны с самого края сцены под 
холодным ослепляющим све-
том медицинских ламп, кото-
рые еще ярче высвечивают 
все детали и подробности 
жизни героев. 
В режиссерской версии цен-
тром сюжета становится 
именно судьба Шарля. Сама 
Эмма Бовари (Александра Ре-
венко) напоминает отстра-
ненную, инфернальную кра-
савицу, объект любви, а не 
участницу процесса. Да и во-
ли к жизни в ней немного — 
она почти не произносит слов, 
а только появляется в умопом-
рачительных нарядах. Сол-
нечно-желтое атласное платье 

она меняет на небесно-голу-
бое, белоснежное, изумруд-
ное и потом — кроваво-крас-
ное с разрезом, в котором вид-
ны ее стройные ноги в кокет-
ливых охотничьих сапожках. 
Именно в таком образе она 
заводит свой первый адюль-
тер с Рудольфом (Олег Сав-
цов), а ее скромный муж, ко-
торый не хочет верить, что их 
флирт может иметь продол-
жение, набирается смелости 
только на противостояние 
с соперником в танце, где они 
напоминают то дерущихся пе-
тухов, то распушивших хвост 
павлинов. 
Последний наряд Эммы, 
огромное черное платье, де-
лающее ее похожей на паучи-
ху, усиливает драматический 
эффект от известного исхода 
ее судьбы. Кстати, эти сцены 
можно назвать настоящим ак-
терским подвигом — сложная 
конструкция наряда весит 
около 30 килограммов, но ка-

жется, что актриса движется 
в платье и поднимает юбку ру-
ками без малейших усилий. 
Гибель женщины, которая не 
сумела справиться с собствен-
ными страстями и найти ба-
ланс между реальной жизнью 
и фантазиями, взятыми из 
любовных романов, не стано-
вится точкой в этой истории. 
Тот, кому в этой ситуации 
больнее всего, любящий муж, 
слепо доверяющий ее словам, 
наконец-то узнает всю правду 
и о многочисленных изменах 
супруги, и о растратах, кото-
рые загнали его в долги. В фи-
нальной сцене Шарль находит 
все любовные письма Эммы 
Бовари, адресованные не ему. 
Растерянный герой, потеряв-
ший жену и узнавший правду, 
остается один на один с секре-
тером и вынужден хранить 
постыдные тайны. Над ним — 
зависшие в воздухе криноли-
ны и корсеты, как призраки 
супруги. Единственное, что 
осталось от блистательно кра-
сивой Эммы, — бессмыслен-
ный ворох покупок, которые 
должны были унять боль от 
диссонанса вымышленного 
и реального миров. 
Стоит добавить, что, узнав об 
изменах, Шарль не осуждает 
Эмму, не винит, а сочувствует, 
жалеет ее, не справившуюся 
с собственной тоской. Бес-
страстность в суждении, от-
сутствие обвинений и разбор 
сложного семейного кон-
фликта, где нет правых и ви-
новатых, становятся самыми 
ценными проявлениями ре-
жиссерского высказывания 
Андрея Прикотенко. Он, как 
хирург, препарирует личную 
жизнь героев, вскрывая их 
проблемы, как болезненные 
нарывы, и создает спектакль, 
в котором сочувствие у зрите-
ля вызывает абсолютно каж-
дый участник этой сложной 
семейной драмы.

Современная история любви как великий 
эпос Ближнего Востока 
В МХТ имени Чехова одной 
из последних премьер сезона 
стал спектакль «Тахир и Зух-
ра» молодого режиссера 
Елизаветы Бондарь. Эскиз 
спектакля был создан в октя-
бре 2022 года в рамках экс-
периментального проекта 
«АРТХАБ» и в июне появился 
в репертуаре.

Ведущие театры продолжают 
открывать все новые имена 
и давать молодым режиссе-
рам, артистам и драматургам 
готовить постановки на 
острые, болезненные для них 
темы. «Тахир и Зухра» — ста-
ринная узбекская сказка 
о двух влюбленных, которые 
не могут быть вместе. Однако 
под тем же названием здесь 
скрывается современная пье-
са Зухры Яниковой не только 
о трагическом чувстве, но 
и том, какова судьба мигран-
тов. Зухра (Софья Евстигнее-
ва) и Тахир (Арсентий Журид) 
здесь — собирательные обра-
зы рабочих, приехавших из 
Средней Азии, смешных, по-
тому что разговаривают они 
«не по-русски». Их речь дей-
ствительно кажется забав-
ной — им все никак не удается 
овладеть грамматикой, они 
делают нелепые ошибки... Но 
только до тех пор, пока не об-
ращаются сами к себе, не на-
чинают вести внутренний ди-
алог — в этот момент их речь 
преображается, и мы слышим 
певучий, метафорический 
слог восточных легенд. Стано-
вится очевидным, что трудно-
сти в выражении мыслей на 
чужом языке отнюдь не связа-
ны с примитивностью чувств. 
Зухра, гордая горянка, чем-то 
напоминающая супругу Гри-
боедова Нино Чавчавадзе с ее 
знаменитого портрета, носит 
спецовку-халат, но все равно 
хранит самобытные традиции 
своего народа — из темноты 

лучи света от смартфона вы-
хватывают ее крупные золо-
тые серьги с орнаментом. 
Смартфоны здесь становятся 
ключевым элементом сцено-
графии — экран освещает ли-
ца, ведь половина действия 
происходит в сети. Так показа-
на форма современного обще-
ния — к сожалению, важные 
разговоры мы часто ведем не 
столько в реальности, сколько 
в мессенджерах. 
Живя на стройке, герои пере-
мещаются среди двухъярус-
ных конструкций, напомина-
ющих леса. Только фантазия 
переносит молодых людей во 
времена их детства, в сады, 
где Тахир признался впервые 
в любви. Декорация не меня-
ется, но благодаря одному 
лишь тексту зрители отправ-
ляются вместе с героями в за-
ветные уголки их прошлого. 
Однако назвать спектакль 

вербатимом невозможно — 
слова, художественный язык 
пьесы, то напевный, то смеш-
ной, являются главным сред-
ством выразительности. Од-
нако пластические этюды 
и сцена драки-битвы за спасе-
ние Зухры насыщают спек-
такль дополнительными визу-
альными образами. 
Посмотрев, начинаешь лучше 
понимать мигрантов, ведь 
спектакль позволяет увидеть, 
какой огромный пласт иной, 
не менее богатой, чем наша, 
культуры скрыт под нелепым 
говором «не по-русски». Мо-
лодой взгляд, свежесть и сме-
лость мысли всех создателей 
постановки поднимают одну 
из острых проблем современ-
ного общества — умение ви-
деть в чужом равного.

28 июня 2023 года. Актриса Софья Евстигнеева в роли Зухры в спектакле Елизаветы Бондарь 
«Тахир и Зухра» в МХТ имени Чехова
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АЛЕКСЕЙ ФРАНДЕТТИ 
РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ 

Мы хотели сделать пьесу по-
нятнее современному зрите-
лю — так родилась идея сде-
лать кино в театре. И мы вер-
нулись к оригинальной музы-
ке Легара, и самое главное, 
что мы сохранили у компози-
тора — это финальная увертю-
ра, длиною в девять минут, ко-
торая почти никогда не испол-
няется. Музыкальным арти-
стам работать было 
непросто — в спектакле боль-
шие драматические сцены.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Гюстав Флобер описал 
в романе «Госпожа Бова-
ри» реальную историю, ко-
торая произошла с учени-
ком его отца, врачом Эже-
ном Деламаром. Писатель 
досконально изучал 
жизнь реального прототи-
па, и создание произведе-
ния далось ему нелегко — 
он писал его пять лет, за-
трачивая на отдельные 
эпизоды целые недели 
и даже месяцы. «Госпожу 
Бовари» неоднократно 
экранизировали — по мо-
тивам произведения свои 
фильмы сняли Жан Рену-
ар, Винсент Миннелли, 
Клод Шаброль и Алек-
сандр Сокуров. 

кстати
ЕЛИЗАВЕТА БОНДАРЬ
РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ 

Мне всегда сложно найти ма-
териал для постановки. Я по-
тратила на это очень много 
времени. Когда нашла пьесу 
Зухры Яниковой, созвонилась 
с автором, поделилась своими 
впечатлениями. 
По моей просьбе она добави-
ла в пьесу несколько дополни-
тельных сцен. Мне понрави-
лось, что Зухра пыталась сое-
динить современную историю 
с эпосом. В ее произведении, 
помимо острых социальных 
и публицистических тем, са-
мобытно существует художе-
ственный язык. За это я полю-
била пьесу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставит заместитель председателя правительства РФ Александр Новак, который посетил торжественную церемонию открытия памятника 
латиноамериканскому политику Симону Боливару. Мероприятие состоялось в сквере на пересечении проспекта Вернадского и Университетского проспекта в Мо-
скве. Именно там установили четырехметровую статую лидера борьбы за независимость испанских колоний в Южной Америке, который возглавил созданную 
в 1825 году на территории Верхнего Перу Республику Боливию, названную так в его честь. Торжественное открытие памятника приурочили к 240-летию со дня 
рождения легендарного революционного деятеля. На территории вокруг монумента установили лавочки, разбили газоны и цветники. Рядом со сквером, на про-
спекте Вернадского, также заменили старый остановочный павильон.

Всегда стремился 
к совершенству

Сегодня исполнилось бы 
85 лет Алексею Герману 
(на фото) — кинорежиссеру 
и сценаристу, подарившему 
нам ряд незабываемых 
фильмов, каждый из кото-
рых вошел в историю 
нашего кино. 

Дать определение слову «ин-
теллигент» так, чтобы это бы-
ло не скучно, непросто. Чтобы 
понять его значение глубоко 
и объемно, проще было бы по-
знакомиться или хотя бы по-
слушать Алексея Германа. Вот 
где интеллигентность сквози-
ла во всем — и в манере об-
щаться и слушать, и в улыбке, 
и во взгляде, и даже в голосе. 
Сын писателя Юрия Германа, 
он вырос в среде думающих, 
тонких людей, но не кичился 
этим и жизненную дорогу то-
рил сам, без протекций. После 
работы в Смоленском драма-
тическом и ленинградском 
Большом драматическом теа-
трах Герман вполне мог и да-
лее идти исключительно по 
актерской стезе, ведь все у не-
го получалось. Но он был при-
рожденным творцом, не ис-
полнителем. Поняв, что его 
призвание — режиссура, Гер-
ман начал снимать кино. 
И вскоре его окрестили «по-
лочным» режиссером: ни од-
но из его творений не имело 
простой судьбы, каждая кар-
тина отлежала свое на полке, 
причем подолгу. Так, фильм 
«Проверка на дорогах» увидел 
свет лишь спустя 15 лет после 
окончания съемок...
Человек с тонким вкусом, 
Алексей Герман был непрере-
каемым авторитетом для кол-

лег. Он вызывал бесконечное 
уважение и как творец, и про-
сто как человек. Над главной 
картиной своей жизни, «Труд-
но быть богом», работал 
14 лет, но завершил ее сын 
режиссера, Алексей Герман-
младший. Так что и высокая 
награда за фильм — премия 
Римского кинофестиваля «Зо-
лотая Капитолийская волчи-
ца» — была вручена его созда-
телю посмертно.
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

Был ты бухгалтер, 
теперь рок-звезда

Люди смешные. Опросили социологи 
28 тысяч россиян и выяснили: каждый 
второй хочет сменить работу. С чего 
бы? Главных причин три: «работа пе-
рестала приносить удовольствие», 
«низкая оплата», «выгорание и уста-
лость». Ну хорошо. А кем хотели бы 
стать? 28 процентов выбрали модное 
«ИТ и программирование», 24 процен-
та — управление персоналом, по 17 — 

психологию и дизайн, 10 процентов — маркетинг, 9 — ки-
но и музыку, еще 7 — медицину. Ну какая красота! Инфан-
тилизм полный. Что ИT и программирование, что медици-
на требуют очень, мягко говоря, вдумчивого обучения. На 
врача, например, учиться минимум семь лет. Айтишник 
же отличается от пользователя, даже продвинутого, как 
кадровый офицер от солдата срочной службы. Чтобы уйти 
в «кино и музыку», желателен хотя бы талант. Причем та-
кой, что с ранних лет спать не дает, ве-
дет вас по жизни, не спрашивая, 
и свернуть на стезю юриста, бухгалте-
ра, или, скажем, инженера просто не 
позволяет. Нельзя быть сегодня бан-
ковским клерком, а завтра рок-
музыкантом или актером. Так не быва-
ет. Ну разве что опозориться хотите. 
Зато психология и дизайн — это за-
просто. Особенно психология. Сейчас 
любая уважающая себя нянечка и ох-
ранник из супермаркета — психологи. 
У них канал в «Дзене» и блог на видео-
хостинге. И консультации. А любой, 
кто может сделать с ребенком бумаж-
ную розочку, — дизайнер. Можно да-
же и не учиться — готовый специалист. А если уж он ро-
зочку раскрасил, считай, Артемий Лебедев. Так что в ди-
зайн — легко. Идите, там таких, как вы, уже много. 
А 24 процента желающих «управлять персоналом» — это 
совсем анекдот. Значит, в своей профессии ты не состоял-
ся: удовольствия от работы не получаешь, зарплата ма-
ленькая, все бесит. Ну что ж, пойду поруковожу! Как и кем 
только ты сможешь руководить, если у тебя с самим собой 
ничего получилось?! Ну разве что пастухом устроишься... 
Все эти разговоры: ах, я устал, ах, зарплата маленькая, ах, 
не для этого я рожден — от скудости ума. Человек искрен-
не думает, что если он «уйдет в другую сферу», то все из-
менится. Нет, не изменится. Потому что ты, дружок, оста-
нешься прежним. Ты не сумел решить свои внутренние 
проблемы и стать довольным жизнью, а может быть, даже 
счастливым, здесь и сейчас. И свою внутреннюю неудов-
летворенность и кислую физиономию ты потащишь на 
другое место. Причем туда, где, как правило, шансы «про-
двинуться» минимальны. Ну сменил ты профессию, выу-
чился на айтишника, пришел работать. Большинство тво-
их коллег будут люди, которые в профессии — с ранних 
лет. А тебе в лучшем случае уже тридцатник. Когда ты их 
хотя бы догонишь? И догонишь ли? В общем, стоит снача-
ла разобраться с собой, а потом только думать о смене 
профессии.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Депутаты 
предложили создать 
мультипаспорт 
с чипом. И как вам?

ВЛАДИМИР МИХАЙЛОВ
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ 

Мы уже давно идем к подобно-
му объединению данных. 
Считаю, что этого не избе-
жать. Вообще мне кажется, 
что через некоторое время 
у нас в руках будет только те-
лефон, где будут храниться 
все документы. Это объектив-
ная реальность, которую мы 
не можем игнорировать, так 
как технологический про-
гресс не остановить. В этом 
даже есть определенные плю-
сы, например удобство. Ведь 
куда проще хранить все доку-
менты в электронном виде, 
а не стопкой в качестве бу-
мажных носителей. Конечно, 
в последнее время многие 
противники электронных до-
кументов говорят, что это 
опасно, так как злоумышлен-
ники могут легко добыть пер-
сональные данные. Но, согла-
ситесь, про нас и так уже все 
знают. Мы берем кредиты, 
оформляем контракты и дого-
воры, ведем соцсети, где сами 
указываем сведения о себе.

ПЕТР АРЕШЕВ
АДВОКАТ

Я резко отрицательно отно-
шусь к возможному объеди-
нению паспорта, СНИЛС 

и ИНН в один документ. Это 
значит положить все яйца 
в одну корзину. Сейчас эти до-
кументы выдают разные ве-
домства: пенсионные фонды, 
налоговые, отделы МВД. Та-
кая разность баз позволяет 
гражданам удостовериться, 
что у человека документы не-
поддельные. И если в базе па-
спортов пробивается только 
сам паспорт, а номер ИНН, на-
пример, не находится, то это 
повод задуматься, проявить 
бдительность. Полагаю, что 
если документы унифициру-
ют в один-единственный, то 
мошенникам станет проще. 
Ведь теперь они могут подде-
лать сразу все документы. 

ЮРИЙ ДРУГАЧ
СПЕЦИАЛИСТ ПО КИБЕРБЕЗОПАСНОСТИ

Это хорошее решение, оно 
упростит документооборот, 
уменьшит бюрократию и сде-
лает взаимодействие с госу-
дарством и организациями 
более удобным. Те граждане, 
которые боятся, что их доку-
мент с чипом заблокируют по 
тем или иным причинам, мо-
гут не беспокоиться, так как 
и обычный вариант можно 
сделать недействительным. 
Не получится, например, пе-
ресечь границу, если бумаж-
ный паспорт внесен в соответ-
ствующую базу. Хочется отме-
тить, что все дискуссии о бу-
мажном или электронном 
паспорте бесполезны. Напри-
мер, нет никакой разницы 
в том, какой вы потеряете до-

Петербургский депутат Павел Крупник обратился к председателю правительства 
России Михаилу Мишустину с предложением объединить паспорт, СНИЛС и ИНН 
в один документ — мультипаспорт с чипом. Он пояснил, что это предложение 
касается именно физических документов, а не их электронных вариантов.

вопрос дня

Подготовил АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

кумент. Ведь злоумышленни-
ки воспользуются любой вер-
сией. Наибольший риск — это, 
конечно, утеря паспорта, а но-
мера ИНН и СНИЛС и так уз-
нать несложно. Другой во-
прос, что при физической про-
верке личности полицейский 
может по фотографии опреде-
лить принадлежность паспор-
та конкретному лицу, при уда-
ленной же идентификации 
нужно внести ряд организаци-
онных мер. Если такой доку-
мент будет приравнен к элек-
тронной подписи, то, есте-
ственно, риски роста мошен-
ничества возрастут. Одно 
дело, когда у вас украли день-
ги со счета, после того как вы 
ввели код из СМС на поддель-
ном сайте. Другое дело, когда 
с таким электронным доку-
ментом без вас смогут продать 
квартиру.

АЛЕКСЕЙ КОЧЕТКОВ
ПОЛИТОЛОГ

Конечно, объединение па-
спорта, СНИЛС и ИНН в один 
документ во многом упрости-
ло бы взаимодействие граж-
дан с государственными орга-
нами. Но, насколько мне из-
вестно, депутат предложил 
разместить дополнительные 
данные на определенных стра-
ницах паспорта. Мне кажется, 
что удобнее внести эти сведе-
ния в электронную карточку 
с чипом как альтернативный 
вариант «краснокнижной па-
спортине». Просто бумажный 
носитель серьезно подвержен 
различным повреждениям, 
которые особенно проявляют-
ся, если носить паспорт без об-
ложки. Электронная карточка 
хорошо сохранится, поэтому 
это один из самых лучших ва-
риантов, особенно в рамках 
политики электронного доку-
ментооборота.  

Творческое мышление 
помогает побеждать соперника

Сегодня столица отмечает 
Международный день шах-
мат. Корреспондент «ВМ» 
узнала, как этот вид спорта 
развивается в городе, и по-
наблюдала за игрой шахма-
тистов Курчатовской школы.

На первый взгляд, шахматы 
могут показаться простой 
игрой. Но если бы это было 
так, то по всему миру не отме-
чали бы праздник, посвящен-
ный им. С таким настроем 
тренер шахматной секции 
при Курчатовской школе Вя-
чеслав Борисов взращивает 
будущих звезд интеллектуаль-
ной игры. Он уверен: исход 
партии всегда зависит только 
от уровня стратегического 
мышления, поэтому шахматы 
хорошо развивают интеллект. 
И людям, которые тесно свя-
заны с точными науками, про-
ще достичь высот в игре.
— Наша секция была основа-
на в начале 1990-х. Я трени-
рую ребят с 2004 года, — гово-
рит Вячеслав Борисов. — Мне 
близки дети, которые облада-
ют аналитическим складом 
ума. Но есть и второй тип ре-
бят — творческие шахмати-
сты. У них хорошо развито 
интуитивное мышление, и их 
тренировать сложнее. Но ес-
ли им добавить логическую 

систему, то из них вырастают 
самые сильные игроки. У нас 
могут заниматься дети любо-
го возраста, начиная с семи 
лет. Но иногда я делаю исклю-
чение, если вижу маленьких 
«звездочек».
Например, Романа Шогджие-
ва он взялся обучать, когда 
мальчику было всего пять. 
— Сейчас ему восемь лет. Он 
пошел учиться в Курчатов-
скую школу, уже будучи из-
вестным, — отмечает Бори-
сов. — Он принимал участие 
в чемпионате Москвы за нашу 
секцию и стал лучшим в своей 
возрастной категории.

Каждый год, в канун Дня шах-
мат, Борисов вспоминает до-
стижения и других своих уче-
ников. 
— Этот год для нас выдался 
очень успешным, — говорит 
тренер. — Мы выиграли все, 
что можно было, но не смогли 
покорить всероссийскую «Бе-
лую ладью». Там мы заняли 
второе место.
Сейчас команда Курчатов-
ской школы участвует в играх 
на Международном шахмат-
ном форуме Moscow Open 
2023. В рамках мероприятия 
до 23 июля пройдут четыре 
турнира: этапы Кубка России 
среди мужчин, женщин, маль-
чиков и девочек разных воз-
растов. А также «Турнир 
звезд» с участием персональ-
но приглашенных гроссмей-
стеров. Поклонники игры 
смогут отметить День шах-
мат, например, в Гончаров-
ском и Перовском парках, 
в «Сокольниках», в музее-за-
поведнике «Коломенское». 
И на новой столичной пло-
щадке — шахматный клуб 
и школа ФШМ недавно откры-
лись в Общественном центре 
имени Моссовета. Там в пер-
спективе планируется прове-
дение московских турниров.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера 16:07 Тренер шахматной секции при Курчатовской школе Вячеслав Борисов 
на Международном шахматном форуме Moscow Open 2023

ЭЛЬДАР МУХАМЕТОВ
МЕЖДУНАРОДНЫЙ МАСТЕР 
ПО ШАХМАТАМ
Международный день шахмат 
Федерация шахмат Москвы 
уже второй год подряд отме-
чает на Международном шах-
матном форуме Moscow Open. 
В прошлом году к нему при-
урочили церемонию награж-
дения победителей и призеров 
форума, в том числе и турнира 
звезд с участием Анатолия 
Карпова и Сергея Карякина. 
А ключевые турниры федера-
ция проводит в тесном сотруд-
ничестве с Москомспортом. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

дата

досье
Алексей Герман (20 июля 
1938 — 21 февраля 
2013) — советский и рос-
сийский кинорежиссер, 
сценарист, продюсер 
и киноактер, народный 
артист РФ. С 2010 года — 
президент Санкт-Пе тер-
бург ско го международ-
ного кинофорума. Автор 
культовых фильмов 
«Проверка на дорогах», 
«Двадцать дней без вой-
ны», «Хрусталев, маши-
ну!» и легендарной кар-
тины «Трудно быть 
богом». 
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